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Ejerció el General de Ejército 
su derecho al voto

El General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, Presidente de los Consejos de 
Estado y de Ministros, ejerció este 
domingo su derecho al voto en un 
colegio electoral de la circunscrip-
ción No. 60, en el municipio habane-
ro de Playa.

Antes de las siete de la mañana 
Raúl llegó al colegio electoral, 
donde por algunos minutos sostuvo 
una animada conversación con 
los electores que en ese momento 

esperaban también por la apertura 
del local.

Luego de depositar su boleta, el 
Presidente cubano dialogó con los 
pioneros que allí se encontraban 
para custodiar la urna durante la 
jornada.

Al retirarse Raúl conversó con 
Omar Linares, una de las glorias del 
deporte cubano, quien igualmente 
ejerció su voto en ese colegio 
electoral.

Antes de la apertura del colegio electoral, Raúl dialogó con vecinos de la localidad. | foto: Estudios Revolución

Ese es el Fidel invicto que 
nos convoca con su ejemplo 
y con la demostración de 
que ¡Sí se pudo, sí se puede 
y sí se podrá!... 
O sea, repito que demostró 
que sí se pudo, sí se 
puede y se podrá superar 
cualquier obstáculo, 
amenaza o turbulencia 
en nuestro firme empeño 
de construir el socialismo 
en Cuba, o lo que es 
lo mismo, ¡Garantizar 
la independencia y la 
soberanía de la patria!

EJEMPLO
General de Ejército Raúl Castro Ruz, 

en el acto político en homenaje póstumo al 
Comandante en Jefe de la Revolución Cubana, 
Fidel Castro Ruz, en la Plaza de la Revolución 

Mayor General Antonio Maceo Grajales, de 
Santiago de Cuba, el 3 de diciembre de 2016

Nos
convoca

con
su
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Concebido por el Comandante en Jefe Fidel Castro como un cen-
tro imprescindible para el desarrollo de la biotecnología en Cuba, 
el Centro Nacional para la Producción de Animales de Laborato-
rio (CENPALAB) cumple este año 35 años de su fundación. So-
bre su historia y presente se hablará en la Mesa Redonda de este 
lunes, a partir de un audiovisual del realizador Randol Menéndez 
y las reflexiones del Director General y otros investigadores de 
este centro.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, 
el canal de YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda 
transmitirán en vivo este programa desde las 7 de la noche. El 
Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Hoy en la Mesa Redonda

Fidel en su obra: CENPALAB

Falleció Armando Hart DávalosMás de 7 millones 
de cubanos votaron

Hasta las cinco de la tarde de este 
domingo más de 7 millones de 
cubanos ejercieron su derecho al 
voto, lo que representa el 82,05 % 
del total de electores previstos, se-
gún dio a conocer Alina Balseiro 
Gutiérrez, presidenta de la Comi-
sión Electoral Nacional (CEN).  

Al ofrecer algunos datos a la 
prensa sobre este proceso de elec-
ciones generales, en su primera 
etapa para elegir a los delegados 
de circunscripciones, Balseiro ase-
guró que la jornada fue intensa y 
los resultados son satisfactorios. 

Explicó que las incidencias 
presentadas estuvieron relaciona-
das, principalmente, con las fuer-
tes lluvias en algunas provincias 

del centro y el oriente del país, que 
a pesar de ello en todo momento se 
mantuvieron las comunicaciones y 
se recibieron los partes. 

Resaltó la disciplina, organi-
zación y entusiasmo del pueblo, así 
como de las autoridades electora-
les que participaron en la jornada, 
que fue necesario extenderla hasta 
las siete de la noche por las condi-
ciones climatológicas, y a solicitud 
de los propios colegios electorales. 

Este lunes, en horas de la tarde, 
la CEN brindará en conferencia de 
prensa los resultados preliminares.  
| Alina M. Lotti

| Páginas 2 y 3
(Continúa en la página 8) | foto: René Pérez Massola

El destacado combatiente revoluciona-
rio Armando Hart Dávalos falleció en la 
tarde de este domingo, a causa de una in-
suficiencia respiratoria.

Hart nació el 13 de junio de 1930 
en La Habana. Siendo estudiante de la 
Universidad, en la que ingresó en 1947, 
ocupó diversas responsabilidades en la 
Federación Estudiantil Universitaria 
y en la Juventud Ortodoxa. Se graduó 
de Doctor en Derecho en 1952. Tuvo 
una actitud vertical de rechazo a la 
dictadura de Fulgencio Batista. Integró 
el Movimiento Nacional Revolucionario 
que dirigía Rafael García Bárcena, y 
cuando este en abril de 1953 fue acusado 
de conspiración, lo defendió como 
abogado, sosteniendo ante el tribunal 
el derecho del pueblo a la rebelión. 
Sufrió prisión en diversas ocasiones.
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Un homenaje del pueblo y 
los trabajadores a Fidel

Estas elecciones de los delegados a 
las Asambleas Municipales del Poder 
Popular son un homenaje del pueblo 
y los trabajadores a Fidel, afirmó este 
domingo Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Político 
del Partido y secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC).

Luego de ejercer su derecho al 
voto en la circunscripción No. 5, zona 
5 del capitalino municipio de Playa, 
dijo a la prensa acreditada que “una 
de las maneras de honrar al líder his-
tórico y de demostrar que somos fieles 
a su legado, es la asistencia conscien-
te de cada cubano a este ejercicio de-
mocrático, a demostrar que el pueblo 
mantiene el criterio de unidad como 
arma indestructible, posición  que 
tanto él defendió ante los designios 
del imperialismo de tratar de destruir 
a la Revolución.

“Ese resulta el mayor y más ho-
norable compromiso que sentimos los 
cubanos con ese hombre que nos hizo 
dignos, y de quien cada día nos senti-
mos orgullosos por el paradigma que 

representa como revolucionario ca-
bal, como estadista de talla mundial 
y soldado de las ideas”, significó. 

Al referirse a la posible cifra 
de trabajadores a asistir a las urnas 
planteó que la población económica-
mente activa del país asciende a  unos 
4,4 millones, los cuales cumplirían 
ese acto, imbuidos del espíritu de 
compromiso que representa una clase 
trabajadora en el poder. 

Respecto a la importancia del su-
fragio aseguró que es la posibilidad 
de elegir, desde el área de residencia, 
a aquellos que reconocen por su com-
promiso, méritos y capacidad de re-
presentar al barrio, a la ciudadanía, 
ante las máximas autoridades del 
Gobierno.

Aunque habían transcurrido al-
gunos minutos después de las ocho de 
la mañana, Guilarte De Nacimiento 
vaticinó que este proceso electoral 
sería exitoso y volvería a demostrar 
la fortaleza de la Revolución y el res-
paldo mayoritario e incondicional de 
la población al proyecto social que ha 
elegido continuar desarrollando.

A una pregunta sobre el papel 
de la CTC en el proceso electoral, 
el secretario general aseveró que 
ha sido  protagónico y estratégi-
co, porque la Comisión de Candi-
datura, a partir de la realización 
de los plenos de las organizaciones 
de masas, tanto sectoriales como 
territoriales, pudo acumular una 
cantera amplia y diversa de la cual 
saldrán los posibles candidatos a 
integrar las asambleas provincia-
les y los diputados al Parlamento. 
| Vivian Bustamante Molina

| foto: René Pérez Massola

Dar el voto por el pueblo
Al elegir al delegado estamos erigien-
do los cimientos del gran edificio que 
es nuestro socialismo: mantengámos-
los firmes y el edificio se mantendrá 
firme y eterno, manifestó Esteban 
Lazo Hernández, presidente de la 
Asamblea Nacional del Poder Popu-
lar, después de ejercer su derecho al 
voto en la mañana de este domingo en 
las elecciones municipales.

El también miembro del Buró 
Político del Partido equiparó los 
retos de los delegados de circuns-
cripción que resulten electos con 
los del pueblo que representan y 
los del gobierno que ellos consti-
tuyen.

Entre esos objetivos particulari-
zó en el cumplimiento de los acuer-
dos del VII Congreso del Partido, 
que incluyen la conceptualización 
del modelo económico y social, los 
lineamientos, así como el plan de 
desarrollo estratégico hasta el 2030,  
cuyas bases ya fueron aprobadas y 
que “debe quedar elaborado para 
finales de este año”. 

Lazo Hernández destacó que 
en esos documentos “está la labor 
que todos los cubanos tenemos que 
desarrollar para construir el socia-
lismo que nos hemos propuesto, con 
un país soberano, independiente, 
democrático, socialista, próspero y 
sostenible”. 

La votación de hoy es un mo-
mento de reafirmación para todos 
los cubanos, un derecho que todos 
tenemos y también un deber que to-
dos debemos cumplir, valoró el Pre-
sidente del Parlamento.

Rememoró la participación jun-
to a Fidel, Raúl y otros dirigentes 
en los inicios de la experiencia de 
los Poderes Populares en 1974 en 
la provincia de Matanzas, dos años 
antes de que se crearan en todo el 
país.

Desde el principio Fidel plan-
teó cuestiones que debían ser di-
ferentes a cómo se hace en otras 
partes del mundo; en primer lugar, 
el Partido no postula; en segundo 
lugar, no habría propaganda, solo 
la biografía de quienes son pro-
puestos; y tampoco habría dinero; 
un proceso verdaderamente desa-
rrollado por el pueblo, principios 
que se han ido cumpliendo, expli-
có. | Francisco Rodríguez Cruz

Destaca Machado 
Ventura calidad 
del proceso electoral

José Ramón Machado Ventura, 
Segundo Secretario del Comité 
Central del Partido y Vicepresi-
dente de los Consejos de Estado y 
de Ministros, destacó la calidad 
del proceso de elecciones desarro-
llado en el país durante la jornada 
dominical.

Luego de ejercer su derecho al 
voto, Machado Ventura aseguró a la 
prensa la manera satisfactoria con 
que se efectuó la etapa de nomina-
ción de candidatos a delegados a las 
Asambleas Municipales del Poder 

Popular, a pesar de las afectaciones 
ocasionadas por el huracán Irma, el 
cual obligó a modificar el cronogra-
ma electoral.

Desde el colegio número 3 de la 
circunscripción 10, en el capitali-
no municipio de Playa, el dirigente 
partidista afirmó que espera que el 
actual proceso sea superior al an-
terior y se desarrolle con toda la 
calidad luego del trabajo realizado 
previamente.

Felicitó en ese sentido a las más 
de 200 mil autoridades electorales 
existentes en el país, mientras va-
loró los desafíos de los delegados 
a las Asambleas Municipales del 
Poder Popular, en un contexto de 
adversas circunstancias económi-
cas y de recrudecimiento del blo-
queo impuesto por el gobierno de 
los Estados Unidos contra Cuba.
Machado Ventura sostuvo que se 
mantiene el compromiso con el líder 
de la Revolución de crear las condi-
ciones por un futuro mejor.

Elogió la preparación de la ju-
ventud en el actual proceso, al 
tiempo que destacó la presencia de 
ese segmento poblacional entre los 
nominados para representar al pue-
blo en las Asambleas Municipales. 
| ACN

| foto: Abel Padrón

En un día como hoy pienso en Fidel
Estamos entre buenos eligiendo al 
mejor para una responsabilidad,  
pero también estamos votando por 
la Revolución, la patria, el socialis-
mo y por todo a lo que aspiramos. 
En un día como hoy yo estoy pen-
sando en Fidel, expresó  Miguel 
Díaz-Canel  Bermúdez, Primer Vi-
cepresidente de los Consejos de Es-
tado y de Ministros, tras ejercer su 
derecho al sufragio en el colegio nú-
mero 3 de la circunscripción 57 en 
el municipio capitalino de Playa.

Es una jornada inolvidable y la 
significación se va incluso por en-
cima de lo que es el voto;  va con 
sentimientos muy intrínsecos en el 
pueblo cubano, en los revoluciona-
rios y en la huella que dejó Fidel, 
comentó el miembro del Buró Polí-
tico del Partido.

Señaló que este hecho es una 
expresión de la manera en que ejer-
cemos nuestra democracia,  y aña-
dió que  cuando uno dice por quié-
nes  estamos votando y  dónde está  
el origen y la naturaleza de esas 
personas,  vemos que son  muy mo-
destas, muy  humildes y trabajado-
ras, que realmente representan al 
pueblo,  fueron elegidas y postula-
das por el pueblo y no las propuso 
ningún Partido ni se le hizo ningu-
na campaña. 

Destacó las cualidades de los 
dos nominados en ese colegio elec-
toral:  una  profesional  graduada 
por la Revolución y que además ha 

ejercido como delegada de la Asam-
blea Municipal;  y un joven  com-
batiente del Ministerio del Interior, 
que apoyó mucho a la  comunidad 
tras el reciente paso del huracán 
Irma. “Esos son los verdaderos mé-
ritos que reconocemos en la gente”,  
ponderó.

A los delegados que estamos 
eligiendo hay que defenderlos y 
apoyarlos  después en la gestión de 
gobierno y lograr que  las adminis-
traciones, el trabajo comunitario y 
la participación en las soluciones de 
los problemas sea más efectiva,  su-
brayó.

Estamos dando al mundo –en-
fatizó— el mensaje de un pueblo  
unido, que no se somete ni a la en-
vergadura de los daños que pueda 
provocar un huracán;  es también 
un mensaje a los que nos quieren  
hacer cambiar e imponer cosas.
| Tellería Alfaro

| foto: Jorge Legañoa

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Enrique Bonne Castillo, 
Premio Nacional de Mú-
sica  2016, no reparó en 
sus 91 años  y con bastón 
en mano, junto a su espo-
sa Juana  Elba,   se  fue 
hasta el  colegio  electoral  
núm.  3,  de la  circunscrip-
ción  140  del reparto Sue-
ño, en la Ciudad  Héroe,  
para  ejercer su  derecho  
al  voto.

“Es mi deber ciudadano, 
es cumplir con la patria, estoy 
seguro de que quienes salgan 
elegidos sabrán representar 
muy bien al pueblo, lucharán 
por el desarrollo y el bienes-
tar, por la preservación de 
las conquistas que logramos 
bajo la guía de Fidel”, dijo a 
Trabajadores el compositor 
y líder de los Tambores de 
Bonne, quien también vivió 
momentos eleccionarios an-

tes de enero de 1959 y asegu-
ra que no deja de emocionar-
se cuando ve a los pioneros 
custodiar las urnas.

“Por cosas como esas y 
por la respuesta de los cu-

banos en este día, dando su 
voto por la Revolución, es 
que tengo certeza absoluta 
en el futuro  luminoso de 
nuestro país”. | Betty Bea-
tón Ruiz

Ni los pequeños se quedaron 
en casa. Angely, por ejem-
plo, se despertó temprano 
e insistió en acompañar a 
su papá a votar. A la altura 
de sus cuatro años apreció 
por vez primera las eleccio-
nes. Pronto ella, vestida del 
uniforme de la enseñanza 
primaria y con la pañoleta 

azul anudada alrededor del 
cuello, custodiará las ur-
nas.

En los colegios cienfue-
gueros, como en toda Cuba, 
todo transcurrió con tran-
quilidad. En el que me co-
rrespondió ejercer el dere-
cho al voto pude observar a 
jóvenes, con 16 años recién 

cumplidos, “estrenarse” 
en los sufragios, y también 
a personas muy mayores, 
con bastones en sus manos, 
quienes fueron auxiliadas 
por los integrantes de la 
mesa electoral o los pione-
ros que custodiaron las ur-
nas. | Ramón Barreras Fe-
rrán

Voto este domingo  recor-
dando a Fidel, tengo la 
convicción de que él está 
en cada uno de los cuba-
nos que  asistimos  a estos 
comicios, expresó Dolores 
Margarita Benítez Toriza,  
jubilada  del  sector de la 
salud,  una  mujer  que  res-
pondió al llamado del líder 
histórico de la Revolución 
y prestó servicio asisten-
cial en  el desierto de  Irak  
como  enfermera.

“Fidel nos enseñó que 
votar era un acto ciuda-
dano, constitucional y le-
gítimo que nos eleva como 

pueblo,  que  nos eman-
cipa. Votamos  por la pa-
tria y por Fidel,  porque 
los nominados   son ex-
presión de la estirpe de 
los cubanos honestos  que  
ha  creado  la Revolución. 
De Fidel heredamos que 
los custodios de las ur-
nas fueran los pioneros, 
que los jóvenes pueden 
ser electos,  nos convocó 
a tener un voto responsa-
ble  por el mejor  y  más 
capaz. Fidel nos  enseñó  
que  este es un día sagrado  
para  la  patria.  | Lourdes 
Rey Veitía

En Camagüey algunos creían que las 
constantes lloviznas impedirían la asis-
tencia a las urnas de los más de 580 mil 
agramontinos convocados. Pero a tan solo 
cuatro horas de abiertos los colegios elec-
torales más de la mitad de los hijos de la 
tierra del Mayor ya habían ejercido su de-
recho al voto.

Uno de esos madrugadores fue Carlos 
Alfonso Fernández quien con sus 87 años 
asegura ser un hombre con suerte, de los 
que en Vilató, asentamiento del municipio 

de Sierra de Cubitas, pudo hablar con Fi-
del. “Ejercer un derecho como este, de ele-
gir a quien mejor me represente, me hace 
recordar al eterno líder”.

Los camagüeyanos, aún inmersos en 
las labores de recuperación de los efectos 
del huracán Irma, pudieron reafirmar su 
compromiso con el proceso revolucionario 
para elegir los 871 delegados de sus Asam-
bleas Municipales del Poder Popular; y ni 
la lluvia fue capaz de impedírselo. | Gretel 
Díaz Montalvo.

“No es impedimento que 
vivamos en la montaña, in-
trincados, para venir a vo-
tar con alegría y disciplina. 
Ejercemos nuestro derecho 
como ciudadanos cubanos y 
también honramos a Fidel”, 
expresó el Héroe del Traba-
jo de la República de Cuba, 
Abundio Sánchez Varona, al 
depositar la boleta en la urna 
este domingo, en el colegio 
de la comunidad La Sierrita, 
en el Escambray.

Como parte de los 371 
mil espirituanos convoca-

dos a elegir a sus repre-
sentantes gubernamenta-
les, el campesino explicó 
que ese asentamiento fue 
uno de los primeros erigi-
dos por la Revolución en el 
país, para los combatientes 
que participaron en la Lu-
cha Contra Bandidos. “Es 
muy grato ver a los hijos 
y nietos de esos hombres y 
mujeres venir a votar con 
el mismo espíritu patrió-
tico que sus padres”, dijo 
Abundio. | Yuleiky Obre-
gón Macías

El momento histórico que vive la patria constituye motivo 
de fidelidad para Jorge Félix Baso Guerrero, trabajador 
del sector no estatal, consagrado hoy a la decoración de 
monumentos en Ciego de Ávila para rescatar y preservar 
la memoria histórica de Cuba. 

“Elegí en la urna al mejor por sus méritos y posibili-
dades de representarnos dignamente en el venidero man-
dato de las Asambleas Municipales del Poder Popular.   

“Voté en defensa de la unidad del pueblo trabajador 
que ha dado muestras de laboriosidad y solidaridad en 
la etapa de recuperación para resarcir los daños del 
huracán Irma”, enfatizó quien ha sido recientemente 
el principal protagonista de la restauración de sitios 
históricos en homenaje a Ernesto Che Guevara, al Al-
zamiento de Piedras en las guerras de independencia y 
la visita de Fidel a la comunidad avileña Ilusión. | José 
Luis Martínez Alejo

En los mil 491 colegios de 
Matanzas jóvenes trabaja-
dores como Silviaymé Sorias 
Pedroso ejercieron el su-
fragio convencidos de que a 
Cuba y a Fidel no se les pue-
de fallar. “Votar temprano y 
con calidad fue mi tributo al 
Comandante en Jefe, a quien 
trato de honrar todos los días 
desde mi puesto en el Depar-
tamento de Tráfico Interna-
cional de la terminal aérea 
Juan Gualberto Gómez”.

Asegura que los comi-
cios han sido un sí rotundo a 
la democracia, precisamente 
en un territorio donde sur-
gieron los órganos del Poder 
Popular en 1974, experien-
cia luego extendida a todo el 
país. “Acontecimientos como 
este, los días de la invasión 
por Playa Girón, y la batalla 
por el regreso del niño Elián 
González establecieron una 

relación entre los matance-
ros y Fidel. Por eso le co-
rrespondemos cumpliendo 
con lo que a cada uno toca 
en el centro laboral”, afirmó 

luego de depositar la boleta 
en la urna del colegio núm. 
3, circunscripción 13, en la 
ciudad de Matanzas. | Jua-
nita Perdomo Larezada

Con acordes de patriotismo

En familia, junto a su esposa Juana Elba, el maestro Bonne acudió a ejercer su 
derecho al voto. | foto: De la autora

Dolores vota  y recuerda

Elecciones de todos

Ni Irmas ni lloviznasFidelidad

Sancti Spíritus
decidió con disciplina

Matanzas no puede fallar

| foto: Noryis
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| Gabino Manguela Díaz
y Leydis Luisa  Hernández 
Mitjans

EL TRANSPORTE 
público es de los 
grandes proble-
mas que se arras-

tran en el país desde hace 
décadas y que siempre ha 
requerido, en aras de una 
mejoría sustancial, inver-
siones millonarias, control, 
disciplina, mucho esfuerzo 
e inteligencia. Y es la Em-
presa Ómnibus Nacionales 
(EON) un referente obliga-
do para valorar la situa-
ción del transporte masivo 
en el país.

Su director general, Al-
berto Ramos Miranda, ex-
plicó a Trabajadores que 
para la empresa cumplir 
hoy con todos sus encar-
gos deben trabajar cerca de 
580 ómnibus diariamente, y 
“dado el desgaste de los me-
dios, la renovación es fun-
damental”, lo que pasa por 
el sensible tamiz del finan-
ciamiento.

A partir del 2015 (EON) 
intensificó la reposición de 
su parque y, desde enton-
ces, su dotación creció en 
260 nuevos carros, can-
tidad significativa, pero 
insuficiente, pues actual-
mente no pocos presentan 
evidente deterioro por el 
paso de los años y la sobre-
explotación.

Sin embargo, más allá 
de las cifras, la estancia en 
diferentes terminales y el 
recorrido por determinados 
itinerarios destapan fisuras 
de un servicio que invaria-
blemente debe continuar 
perfeccionándose.

Los retrasos en las sali-
das; las demoras en los tras-
bordos; las grandes indisci-
plinas de algunos choferes, 
entre ellas las paradas in-
debidas  y la transportación 
de pasajeros de pie, son de 
las insatisfacciones más fre-
cuentes.

“Hoy tenemos 132 ru-
tas que interconectan las 
cabeceras provinciales y 
no pocos municipios. De-
terminamos que los itine-
rarios muy distantes sean 
realizados por los carros 
en mejores condiciones, y 
comenzaremos a aplicar en 
fin de año un novedoso sis-
tema para esos trayectos, 
lo que nos asegurará una 
mejor explotación del par-
que”, subrayó el directivo.

No obstante, la expe-
riencia de algunos pasaje-
ros parece contradecir la 
normativa de utilización 
de los mejores vehículos. 
Mary Ortega García viajó 

este mes por la ruta Haba-
na-Pilón y viceversa. “El 
viaje de ida fue muy bueno, 
pero del retorno no puedo 
decir lo mismo. La guagua 
era muy vieja, no tenía te-
levisor, el frío resultaba 
insoportable, el chofer pa-
raba cada cinco minutos 
sin previo aviso; a lo que se 
suma la terminal de Pilón, 
que estaba cerrada por los 
carnavales”.

A todas luces las fies-
tas locales eran más im-
portantes que ofrecer un 
servicio de calidad a los 
clientes. Y, para colmo de 
males, el tormento fue aún 
mayor, porque era una no-
che de lluvia.

Lo que debiera ser, lo que es 
y otros demonios
Según Ramos Miranda, un 
ómnibus puede prestar ser-
vicio siempre que cuente con 
el portaequipaje, los asientos 
reclinables y el aire acondi-
cionado. Precisó que “algu-
nos tienen baño o televisor, 
pero esos no son requisitos 
imprescindibles para que 
circulen”.

Sobre la climatización 
dijo que está normado que 
la temperatura oscile entre 
los 20 y 24 grados, aunque 
reconoció que muchas veces 
los choferes no cumplen con 
esta y otras regulaciones, lo 
que perjudica grandemente 
al pasajero.

Con claridad el directi-
vo sentenció: “El principal 
problema que tiene por re-
solver Ómnibus Nacionales 
es la disciplina, recuperar 
los valores que se han perdi-
do entre todos los que aquí 
trabajamos”.

Al respecto, Reinel Sán-
chez, del secretariado del 
Sindicato Nacional de Tra-
bajadores del Transporte 
y Puertos, manifestó que 
los choferes de esa empresa 
son la cara del transporte 
en el país, y reconoció que 
en franca proporción con 
los desórdenes que prevale-
cen, esa entidad ha realiza-
do múltiples procesos para 
fortalecer el orden. “Pero el 
servicio todavía genera in-
satisfacciones, pues, entre 
otras razones, el aparato de 
inspectores pudiera ser me-
jor”.

Resulta evidente que 
contra las acciones inde-
bidas se deberá anteponer 
un sistema disciplinario 
equilibrado y armonizado 
con una esmerada atención 
a las condiciones de  labor 
y al ingreso salarial de los 
trabajadores. Tal análisis 
deberá ser continuo, per-
manente.

Otro punto de vista
Al cierre de septiembre 
EON contaba con mil 475 
choferes, cuyo salario medio 
fluctúa alrededor de los mil 
pesos, detalló el director ge-
neral, quien especificó, ade-
más, que la empresa tiene 
contratadas más de 100 ha-
bitaciones de la cadena Isla 
Azul en casi todas las pro-
vincias para el descanso de 
los choferes.

En ciertos destinos la si-
tuación se torna complicada, 
aseguran algunas tripula-
ciones. Juan Carlos Ramos, 
conductor de EON hace 13 
años, es enfático: “En Bara-
coa me quedo en una casa de 
renta. Me dan 140 pesos de 

dieta por dos días de estan-
cia allí, pero el alquiler es 
de 200, por lo que tengo que 
poner 60 de mi bolsillo”.

Para Claudio Pérez 
Suárez, quien realiza los 
viajes a Chambas y Caiba-
rién, la alimentación es un 
difícil escollo. “No dormi-
mos en esos destinos, pero 
debemos almorzar en uno 
de los Conejitos, y ahí las 
ofertas no son de calidad; 
en Caibarién tenemos que 
agenciarnos dónde comer, 
pues no hay un espacio 
asignado”.

Otra es la historia 
para Boris Lazo, chofer 
de Transtur desde hace 14 
años. Brinda su servicio en 
moneda libremente con-
vertible y cuando realiza el 
viaje de retorno, si no tiene 
pasaje, va a las terminales 
para transportar personal 
a un mismo costo que los 
ómnibus nacionales, pero 
su principal preocupación 
gira en torno a los autos 
privados que ofrecen ser-
vicio a los extranjeros y 
literalmente les roban el 
cliente.

“Considero que el trato 
que brindan no es el mejor 
y ni siquiera les garantizan 
una seguridad adecuada. 
Sugiero limitar el uso de 
esos carros y crear los me-
canismos para que el tu-
rista compre el pasaje en la 
agencia; así nuestro trans-
porte circularía siempre 
lleno”.

Por cada chofer hay 
múltiples vivencias, unas 
más entendibles que otras, 
pero es obvio que cualquier 
esfuerzo por optimizar las 
condiciones de los trabaja-

dores nunca será suficien-
te, como tampoco aquel 
que se realice para un ma-
yor confort del viajero.

Las terminales…
En estos momentos la Ter-
minal Central, ubicada en 
La Habana, se encuentra en 
un proceso de reparación 
que debe finalizar en el año 
2019, como parte de los fes-
tejos por el aniversario 500 
de la ciudad.

Sin embargo, fuera de 
las fronteras capitalinas 
se oscurece un tanto el pa-
norama, especialmente en 
Pinar del Río, Cienfuegos, 
Matanzas y Bayamo, las 
unidades empresariales de 
base (UEB) más deprimi-
das.

De hecho, el director de 
la UEB Ómnibus Naciona-
les Granma,   Alberto Ferral 
Reina, explicó a Lianet Suá-
rez, corresponsal de Traba-
jadores allí, que “el mayor 
inconveniente del inmueble 
es su dimensión, que limita 
el número de clientes dentro 
de este”. A ello se une, ade-
más, el calor reinante en el 
lugar.

Por otra parte, aún con 
la estabilidad del sistema de 
transporte nacional por óm-
nibus en Cienfuegos, hoy esa 
provincia cuenta con equi-
pos envejecidos y carece de 
los accesorios indispensa-
bles para mantener una alta 
disponibilidad técnica de 
las guaguas Yutong, según 
comprobó Ramón Barreras, 
nuestro reportero en el te-
rritorio.

Aún muchas expectativas 
insatisfechas
Alrededor de 10 millo-
nes de  pasajeros viajan 
anualmente  por la EON, 
una alta cifra que no cree-
mos se deba a la calidad o 
no del servicio, pues bajo 
cualquier condición preva-
lece en las personas la ne-
cesidad de viajar.

Hoy resulta imposible 
negar las mejoras del ser-
vicio en EON, pero inclu-
so con medidas favorables, 
como traer a la Terminal 
Central los servicios de lis-
tas de espera que antes se 
brindaban en lugares dis-
tantes, la digitalización de 
la venta de boletines y los 
diversos trabajos organiza-
tivos y constructivos para 
mejorar la infraestructura 
del local, todavía muchas 
expectativas están insatis-
fechas y el transporte in-
terprovincial provoca más 
de un dolor de cabeza, sobre 
todo en fechas señaladas, 
cuando crece sensiblemente 
la demanda.

| Empresa Ómnibus Nacionales

Largo camino sobre ruedas

La Empresa Ómnibus Nacionales trabaja para eliminar las indisciplinas de sus choferes. | foto: Agustín Borrego



Ese es el Fidel invicto que 
nos convoca con su ejemplo 
y con la demostración de 
que ¡Sí se pudo, sí se puede 
y sí se podrá!... 
O sea, repito que demostró 
que sí se pudo, sí se 
puede y se podrá superar 
cualquier obstáculo, 
amenaza o turbulencia 
en nuestro firme empeño 
de construir el socialismo 
en Cuba, o lo que es 
lo mismo, ¡Garantizar 
la independencia y la 
soberanía de la patria!

EJEMPLO
General de Ejército Raúl Castro Ruz, 

en el acto político en homenaje póstumo al 
Comandante en Jefe de la Revolución Cubana, 
Fidel Castro Ruz, en la Plaza de la Revolución 

Mayor General Antonio Maceo Grajales, de 
Santiago de Cuba, el 3 de diciembre de 2016

Nos
convoca

con
su
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| Alina M. Lotti

AQUELLA NOCHE de no-
viembre, mientras la ver-
dad se esparcía como un 
rayo fulminante y el dolor 

se adueñaba de millones de cuba-
nos, los jóvenes de la Universidad 
de La Habana (UH) sintieron que la 
desaparición física de Fidel tenía 
mucho que ver con ellos. 

 Allí se hizo abogado, consolidó 
sus ideas revolucionarias y apro-
vechó sus escenarios, sobre todo la 
plaza Ignacio Agramonte y la esca-
linata,  para despertar conciencias y 
movilizar a las masas. 

Por ello, la confirmación de que 
la muerte había “sorprendido” a 
uno de los seres humanos más ve-
nerables de nuestra tierra no solo se 
asumió en esta comunidad universi-
taria como un gran pesar, sino que 
en pocas horas sus espacios físicos 
se convirtieron en tribunas de com-
promiso y de apoyo a sus ideas.

De aquel suceso que enlutó a Cuba 
ya transcurrió un año. Hoy —por de-
ber y profundos sentimientos— Tra-
bajadores vuelve a los recuerdos de 
aquellos momentos cuando los uni-
versitarios asumieron la hermosa fra-
se de “Yo soy Fidel”.  

La crónica nacida de un dolor
“El Comandante falleció, se da la 
noticia y a las horas estaba la esca-
linata desbordada de gente excla-
mando ‘Yo soy Fidel’, expresión que 
después el mundo hizo suya”, señaló 
a propósito de la fecha Alejandro 
Benítez, estudiante de Periodismo, 
quien rápidamente entregó en esta 
redacción una nota sobre el suceso.

“Sin lugar a dudas fue un fuer-
te impacto. En aquel entonces, como 
cadete insertado, yo estaba albergado 
pues al día siguiente se iba a desarro-
llar un ensayo a propósito del desfile 
del 2 de diciembre en la Plaza de la 
Revolución. En tales condiciones nos 
enteramos del hecho. Desesperados 
llamábamos a familiares y a amigos 
para confirmarlo, lo cual ocurrió una 
vez que el General de Ejército Raúl 
Castro  Ruz en la noche del 25 de no-
viembre se dirigió al pueblo”.  

En la actualidad Alejandro in-
tegra la secretaría de Comunica-
ción de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU) en la UH. “Al 
amanecer del sábado, cuando aban-
doné la institución, la idea era venir 
directamente a la universidad. Si 
alguien debía responder con rapi-

dez ante tamaña desgracia éramos 
nosotros; aquí él se formó como re-
volucionario, como él mismo dijera 
en más de una ocasión. 

“Los muchachos del Instituto 
Superior de Relaciones Internacio-
nales (Isri) se sumaron. La movi-
lización fue espontánea,  la gente 
lloraba, reflejaba el sufrimiento de 
diferentes formas. Fue algo conmo-
vedor. Y la manera que yo encontré 
para expresar lo que sentía fue ve-
nir a esta redacción y escribir una 
crónica. Estábamos viviendo un 
momento histórico y era importante 
demostrar al mundo que los jóvenes 
continuaríamos su obra”.  

El Alma Máter se vistió de luto
“Ahora mismo solo imagino el mo-
mento y las lágrimas delatan mi  
tristeza”, apuntó Vicente Díaz Mi-
lián, actual presidente de la FEU en 
la UH, quien cursa el quinto año de 
la licenciatura en Física. 

“Realmente estábamos muy im-
presionados. A través de los celu-
lares empezamos a localizar a los 
estudiantes, y muchos nos decían 
que ya estaban en camino. Ha sido 
de las movilizaciones más grandes 
que aquí se han organizado. La es-
calinata comenzó a llenarse sobre 
las siete de la mañana y ya sobre las 
nueve estaba prácticamente colma-
da de personas. 

“Después llegaron los estudiantes 
del Isri con carteles diciendo consig-
nas. Hoy no me queda claro si la frase 
de ‘Yo soy Fidel’ nació de ellos o de al-
gunos de nosotros, creo que surgió a 
partir de la propia emoción”.  

Es difícil encontrar matices 
diferentes en algunos de los tes-
timonios de quienes vivieron esas 
jornadas. Juan Carlos Imbert 
Mayola, secretario general de la 
Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC) en la UH y profesor de la 
Facultad de Economía, refirió que 
una vez conocido el hecho comen-
zaron a localizarlo. 

“¿Qué hacemos, dónde nos ve-
mos, cómo nos movilizamos?, fue-
ron de las primeras interrogantes. 
Lo que hicimos fue citarnos para 
las primeras horas de la mañana. 
Cuando llegué a la universidad so-
bre las seis y media de la mañana 
ya estaban allí el rector, los vice-
rrectores, todo listo para lo que 
nosotros necesitáramos. Entonces 
surgió la idea de cubrir el Alma 
Máter de banderas, carteles, imá-
genes de Fidel.

“También de manera espontá-
nea organizamos una guardia de 
honor, la cual se inició ese propio 
sábado, y se mantuvo durante mu-
chos días, hasta cuando se realizó el 
acto de despedida en la Plaza de la 
Revolución. 

“En relación con la frase ‘Yo soy 
Fidel’, se afirma que los alumnos del 
Isri la venían coreando. Pero nos 
enorgullece que se dijo aquí en la 
Universidad de La Habana junto al 
Alma Máter que es un símbolo”. 

En Derecho, una vigilia
Juan Pablo Cabrera Díaz, hoy diri-
gente sindical en la Facultad de Geo-
grafía, se desempeñaba el pasado año 
como secretario general de la UJC en 
la UH.  Emocionado por todo lo que 
hizo esta casa de altos estudios para 
rendir tributo a Fidel resaltó la vigilia 
que estableció la Facultad de Derecho 
el sábado 26 en horas de la noche, y en 
la cual participaron cientos de jóve-
nes, entre ellos alumnos extranjeros, 
y  también profesores. 

Destacó la realización de las 
guardias de honor a los pies del 
Alma Máter en las cuales intervi-
nieron todas las facultades hasta 

el día en que sus cenizas partieron 
hacia el cementerio de Santa Ifige-
nia. “‘Yo soy Fidel’ no es una frase 
vana, sino representa continuidad”, 
subrayó.     

Al rememorar el acontecimien-
to, Ailed Borges Senra, vicepresi-
denta de la FEU y alumna de cuarto 
año de la carrera de Sociología, ase-
veró que la respuesta de la comu-
nidad universitaria fue grandiosa. 
“En ocasiones, en las actividades 
que hacemos (político-ideológicas 
o de otra índole) tratamos de lograr 
una amplia  participación, sin em-
bargo, en aquellos momentos no fue 
necesario convocar a la gente. Todo 
surgió de forma natural”.  

Como presidenta de la FEU en 
la Facultad de Filosofía e Historia 
no imaginó una respuesta tan popu-
lar. “Hoy no podemos afirmar con 
exactitud quién creó la frase, sim-
plemente brotó de la multitud. La 
gente interiorizó que Fidel no ha-
bía muerto, sino que estaba vivo en 
cada uno de nosotros.  Cuba había 
perdido (físicamente) a una figura 
extraordinaria”.

“La noticia, sin duda —subrayó 
Alejandro Redondo Ramos, presi-
dente de la FEU en la Facultad de 
Derecho— despertó la necesidad 
de demostrar el apoyo y el respeto 
que los universitarios sentíamos 
hacia él. 

“Lo hermoso es que la mayoría 
de las acciones nacieron de los pro-
pios estudiantes. Hubo un libro de 
condolencias donde se reunieron al-
rededor de mil 500 firmas, se repar-
tieron tizas para escribir mensajes 
de amor, se hicieron carteles y esta 
facultad redactó una declaración 
de apoyo como continuadores de su 
obra. El día después de su falleci-
miento organizamos una vigilia.  
Reunimos dinero, compramos velas, 
flores, y por la noche estuvimos jun-
to a las imágenes que nos recorda-
ban su vida.  

“Soy del criterio de que más allá 
de a quien corresponde  la autoría de 
‘Yo soy Fidel’, lo más importante es 
saber que todos nos adueñamos de 
su significado. No pertenece a una u 
otra institución, a uno u otro grupo 
de estudiantes, sino a la juventud y 
al pueblo de Cuba”. 

De izquierda a derecha, Vicente Díaz Milián, Juan Carlos Imbert Mayola, Alejandro Benítez, Alejandro 
Redondo Ramos, Ailed Borges Senra y Juan Pablo Cabrera Díaz. | fotos: Eddy Martin Díaz

Guardias de honor se hicieron durante toda la 
jornada de homenaje al Comandante en Jefe.

| foto: Cortesía de la Universidad de La Habana

“Yo soy Fidel” nació del 
sentimiento colectivo 



| Alina Martínez Triay

FIDEL había llenado el saco 
de azúcar del sexto millón, 
en la zafra de 1965, la ma-
yor hasta entonces desde los 

tiempos de la neocolonia, y con ese 
motivo se convocó a un acto mul-
titudinario en Puerto Padre, en el 
central Antonio Guiteras, antiguo 
Delicias. Además de los cañeros 
se reunieron allí otros trabajado-
res, como los portuarios del cayo 
Juan Claro. Uno de ellos, un forni-
do obrero de piel negrísima, gritó: 
“¡Fidel, tú eres el uno! ¡Fidel, tú 
eres el uno!”

Al escucharlo, en medio de la 
muchedumbre, el Comandante en 
Jefe preguntó a Orlando Borrego, 
que estaba a su lado: “¿Qué dice?”. 
Y la respuesta fue: “Están dicien-
do que usted es el uno”. “¿Y eso por 
qué?”, insistió Fidel. “Porque popu-
larmente se dice que usted es el uno, 
el caballo”, le precisó.

Inmediatamente Fidel se diri-
gió a Pedro Ross Leal, entonces el 
primer secretario del Partido en la 
región Tunas-Puerto Padre y quiso 
saber quién era el mejor machetero 
de aquellos lugares. “Papi Ramírez”, 
contestó Pedro. “¿Está aquí?”, inda-
gó el Comandante en Jefe, y al res-
pondérsele afirmativamente, Fidel 
se volvió de nuevo a Borrego y le pi-
dió su reloj: “Después yo te consigo 
otro”, le aseguró. Entonces llamó a 
Papi Ramírez, le obsequió el reloj, y 
les dijo a los allí reunidos:  “Este es 
el uno aquí”.

La anécdota es una de las mu-
chas atesoradas por Ross sobre el 
Comandante en Jefe, demostrati-
vas de que este consideró siempre al 
pueblo y en particular a los trabaja-
dores, como la fuerza fundamental 
de la Revolución.

Su primer encuentro con el líder 
había ocurrido en el mismo año 1959. 
Pedro, que era en aquel momento un 
“media cuchara”, laboraba con otros 
obreros en la adaptación del antiguo 

campamento militar de Columbia 
para convertirlo en centro de ense-
ñanza con el nombre de Ciudad Li-
bertad, y  se apareció Fidel una ma-
ñana a explicarles a los trabajadores 
la importancia de lo que estaban ha-
ciendo, y  las perspectivas de la edu-
cación en el país, entre estas la nece-
sidad de abrir más aulas y de contar 
con un mayor número de maestros, 
para lo cual contingentes de jóvenes 
recibirían preparación en Minas del 
Frío y otros campamentos.

Ross, que se hallaba subido en 
un andamio, le preguntó: “¿Y yo 
puedo ir?”. La respuesta fue otra in-
terrogante: “¿Qué nivel educacional 
tú tienes?”, quiso saber. “Acabo de 
hacer la preparatoria para el ingre-
so al Instituto”, le respondió. Dijo: 
“Sí puedes”, y cuando le preguntó 
qué debía hacer, le orientó ir a ver 
en el Inra (Instituto Nacional de Re-
forma Agraria) a un compañero de 
apellido Manfugás para que lo ins-
cribiera.  Hablé con su secretaria, 
quien me explicó que no podía in-
corporarme al grupo que saldría la 
semana siguiente, a lo que repliqué 
que el propio Fidel me había enviado 
para incorporarme y yo me iba ahí. 
Se apareció en ese momento el alu-
dido y al escucharme le ordenó a la 
secretaria: “Inclúyelo, que no quiero 
problemas con Fidel”.

Ross Leal, que fue durante más 
de 17 años el secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba, 
lo vio visitar microbrigadas, fábri-
cas, centros científicos, hospitales, 
interesarse hasta el detalle por las 
condiciones de vida, de alimentación 
y los salarios de los trabajadores de 
los contingentes y de los macheteros 
de alto rendimiento, seguir de cerca 
la construcción de obras hidráulicas, 
involucrarse de lleno en el desarro-
llo de la ganadería y en la búsqueda 
de alternativas para la alimentación 
del ganado, visitar a los obreros, téc-
nicos e ingenieros de la central elec-
tronuclear de Juraguá, cuando esta 
tuvo que cerrarse y reorganizar a su 
colectivo en el contingente Lenin, 

destinado a impulsar el turismo en 
Varadero… en pocas palabras, fue 
testigo de su admirable capacidad 
de estar con todos y en todas partes, 
y de la inmensa confianza deposita-
da por el pueblo en él.

Dentro de sus recuerdos Ross 
conserva con emoción lo ocurrido en 
el XVI Congreso de la CTC efectuado 
en enero de 1990. Fidel se sorprendió 
de que todos los participantes vis-
tieran el uniforme miliciano. “Era 
una manera inequívoca de expresar 
nuestra decisión de  enfrentar las di-
ficultades que nos  deparaba el fu-
turo inmediato, de las cuales él nos 
advirtiera ya en su discurso del 26 
de julio del año anterior, cuando ha-
bló de los problemas por los que es-
taba atravesando la URSS y dijo que 
si cualquier día nos despertáramos 
con la noticia de que esta se había 
desintegrado, Cuba y  su Revolución 
seguirían luchando y resistiendo.

“Fue precisamente en ese congre-
so que el Comandante en Jefe habló 
por primera vez públicamente del 
concepto de período especial en tiem-
po de paz,  alertó sobre las innume-
rables dificultades  económicas que 
traería consigo y nos llamó a consa-
grarnos a la defensa y al trabajo”.

Otro gran momento vivido por 
Pedro junto a Fidel se produjo a par-
tir de la sesión de la Asamblea Na-
cional  del Poder Popular, efectuada 
el 26 de diciembre de 1993, donde 
se debatieron las medidas para en-
frentar la compleja  situación en que 
se vio inmerso el país.

“En mi condición de diputado 
intervine al final para opinar que 
la  situación creada y las medidas 
que se  estaban valorando debían 
analizarse  con los trabajadores. El 
Comandante en Jefe consideró que 
si bien teníamos apuro no podíamos 
desesperarnos  y debíamos analizar 
las cuestiones con mucha reflexión. 
Me preguntó qué tiempo demoraría 
esa consulta y le respondí que entre 
45 días y dos meses. Y orientó que 
los diputados allí presentes y los 
delegados del Poder Popular de los 
territorios se incorporaran con los 
dirigentes sindicales y de la CTC a 
esa consulta con los trabajadores. 
‘De esa manera trasladamos el par-
lamento a los centros laborales’, in-
dicó. Él fue quien acuñó el concepto 
de los parlamentos obreros.

“En realidad el proceso duró 
45 días. Cada noche  nos convoca-
ba   para interesarse por los plan-
teamientos que se habían hecho en 
las asambleas. Se leía cada editorial 
que publicó semanalmente el perió-
dico Trabajadores y en varias oca-
siones me llamó para conocer sobre 
cuestiones relativas a su contenido, 
incluso de una palabra, en eso era 
meticuloso. Al principio me pregun-
tó: ‘¿Quién escribió este artículo?’, 
porque los llamaba así, y  le  expli-
qué que era una obra colectiva, en 
la cual yo ponía ‘el pie forzado’ y el 
enfoque, y un grupo de compañeros 
experimentados le daba forma. En 
una oportunidad me señaló sobre 
uno de esos textos la falta de algu-
nos elementos que podían haberse 
incluido, expresión de la gran im-
portancia que le concedía a los men-
sajes a través de la prensa, y le res-
pondí: ‘Comandante, si algo quedó 
por decir es responsabilidad mía’.

“Otras veces he mencionado el re-
sultado de los parlamentos y creo que 
vale recordarlo: se efectuaron más de  
80 mil en todo el  país con una parti-
cipación superior a  los 3 millones de 
trabajadores; se realizaron,  además, 
3 mil 400 asambleas con más de 258 
mil cooperativistas  y campesinos, y 
reuniones similares  en los centros de 
segunda enseñanza  y universitarios, 
bajo la dirección de la Juventud, que 
abarcaron a  más de 300 mil jóvenes”.

Los parlamentos, en opinión de 
Fidel,  constituyeron una inmensa 
escuela de economía y de política 
que elevó la conciencia en la lucha 
por la eficiencia económica, sanear 
las finanzas internas y enfrentar 
cualquier  intento de sembrar el 
desaliento. “Se convirtieron asimis-
mo en tribunas para reafirmar la 
confianza de los trabajadores en su 
líder y en la Revolución.

“Fidel, que había participa-
do en todos los congresos obreros 
desde el triunfo de la Revolución, 
nos acompañó hasta el XVIII. En 
uno de los últimos en los que estu-
vo le mandamos a hacer una con-
decoración especial, a manera de 
medalla olímpica del trabajo polí-
tico, porque en nuestro criterio era 
un récord más que olímpico no ha-
berse dejado vencer por el período 
especial. En esto fue también un 
gigante”.

El Uno en plural

Con Fidel en el XVI Congreso de la CTC. | foto: Joaquín Hernández Mena



�Yo le entregué 
el carné número 
uno de afiliado�
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| Vivian Bustamante Molina
| foto: Cortesía del entrevistado

“Fidel fue el hombre del siglo XX 
y del siglo XXI. Nunca le dieron el 
Premio Nobel de la Paz porque era 
Fidel Castro, de la Cuba comunista, 
pero ese reconocimiento se lo ganó 
por derecho propio”.

Son palabras de Pedro Fernán-
dez  Díaz, destacado dirigente sindi-
cal, quien aporta en exclusiva para 
Trabajadores algunas anécdotas 
de momentos compartidos junto al 
eterno Comandante en Jefe, por su 
estrecho vínculo con el movimiento 
sindical, y el sector de la construc-
ción en particular.

La entrevista transcurre en una 
oficina, porque Pedro, a sus 84 años, 
sigue aportando su experiencia a la 
Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), pues su amor por la casa 
grande no lo deja acogerse literal-
mente a la jubilación. En sus ma-
nos sostiene una hoja con apuntes, 
mientras fluyen sus recuerdos sobre 
el hombre al que considera  extraor-
dinario y martiano de corazón.

“Lo vi de cerca en la década de 
los 40, cuando yo vivía en La Pelu-
sa, uno de los barrios insalubres que 
rodeaban la zona donde iba a cons-
truirse la Plaza Cívica, hoy Plaza de 
la Revolución. Iban a desalojarnos 
y Fidel se presentó como abogado 
para defendernos y que nos entrega-
ran dinero y madera para levantar  
los cuarticos en otro lado.

“Luego del triunfo de la Revolu-
ción, conversando con él un día, le 
conté que yo habité en aquel lugar, 
y como incrédulo de las coinciden-
cias de la vida exclamó: ¡Pedro, tú 
estabas allí!, y me abrazó. Le dije: 
Sí Comandante*, usted me ha hecho 
persona dos veces, cuando impidió 
que nos quedáramos en la calle y 
después de enero de 1959.

“¿Que cómo supo del desahucio? 
Por las protestas de los vecinos que 
salieron a la calle. Fue un proceso 
judicial, y por el propio Fidel nos 
enteramos de los pasos que dio al 
retornar al barrio y anunciarle a la 
gente que fuera a buscar el dinero 

asignado y quien quisiera podía lle-
varse la madera de su cuartico para 
construir en otro lado. Así mis her-
manos, mi padre y yo nos fuimos a 
vivir para San Miguel del Padrón”.

 A Fidel había que hablarle claro
A Pedro le resulta muy difícil, di-
ría que casi imposible, hablar de 
su actuar como dirigente sindical 
—responsabilidad que en diferen-
tes niveles asumió desde 1959— sin 
vincularlo al líder revolucionario. 
Rememora los preparativos del XIII 
Congreso de la CTC.

“En una reunión con varios di-
rigentes sindicales preguntó que 
quién pensábamos que debía ser el 
secretario general de la organiza-
ción. Pedí la palabra y propuse a 
Lázaro Peña, en aquel momento con 
responsabilidades en el Partido, lo 
cual Fidel me recordó, y argumenté 
que a Lázaro le corrían los sindica-
tos por las venas.

“Luego de otras propuestas 
planteó que estaba de acuerdo con-
migo y pidió el nombre del sustituto 
para el cargo partidista y sugerí a 
Fabio Grobart. Me dedicó una mi-
rada penetrante y señaló: Tú venías 
con la idea completa, y le respondí: 
Comandante, yo solo coincidí con la 
suya. Y se sonrió. A él había que ha-
blarle claro y siempre lo hice”.

A raíz del cónclave se crearon 
comisiones y a nuestro entrevistado 
lo nombraron al frente de la corres-
pondiente a la construcción: “Por-
que la llevo en la sangre, soy cabi-
llero, y el 4 de noviembre de 1972, 
en el III Congreso del sindicato del 
sector fui elegido como secretario 
general. Allí se acordó el 5 de di-
ciembre como Día del Constructor. 
El evento lo presidió y concluyó Fi-
del, quien por varios años pronun-
ció los discursos de los actos por la 
efeméride y en la inauguración de 
las grandes obras.

“Recuerdo que en el de apertura 
de la escuela Vladimir Ilich Lenin 
le entregué el carné número uno de 
afiliado al Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Construcción, y 
dijo jocosamente: Pedro, yo no ten-
go dinero para pagarte el sindicato, 

y le expliqué: El objetivo no es que 
usted pague sino que nos dé mucho 
trabajo y nos sirva de divulgador de 
cuanto hace el sindicato, y me abra-
zó.

“Me hizo vivir momentos de mu-
cha alegría y embarazosos a la vez. 
Yo participé en cinco congresos del 
Partido y en el segundo fui como 
invitado. Estaba sentado entre un 
grupo de constructores y cuando 
Fidel me propuso para ser miembro 
del Comité Central no podía levan-
tarme del asiento por la sorpresa”.

Evoca que durante una sesión 
ordinaria del Parlamento, del cual 
fue fundador, el Comandante en 
Jefe presentó la idea de aplicar la in-
terrupción a un grupo de construc-
tores y pagarles el 90 % del salario. 
La proposición obedecía a que una 
parte iba a quedar sin trabajo por 
la poca disponibilidad de recursos 
para edificar en ese momento todas 
las obras proyectadas con vistas al 
desarrollo industrial, de la salud 
pública, viales, etc. 

“La única opinión desacorde fue 
la mía, y comentó: Pedro, tú votas 
en contra y sin embargo estás aquí 
para defender a los constructores. 
Alegué que asumía esa posición por 
primera vez porque lo primero era 
defender a la Revolución. Le expli-
qué que pagando ese porcentaje sin 
trabajar cuando hubiese materiales 
no se reincorporarían. Se rascó la 
barba y pidió un receso, y en una 
pequeña reunión solicitó más infor-
mación y que se valorara otra solu-
ción. Se acordó pagar más a quien 
menos días estuviese sin laborar. 

“Fidel nunca me hizo críticas 
negativas, al contrario, continua-
mente tuve sus palabras de aliento, 
consejos; a cada rato me recordaba: 
Yo soy afiliado, ¿cómo anda la cons-
trucción? No hubo recorrido por 
obras donde no intercambiase con 
los colectivos y preguntara de todo, 
hasta lo que iban a comer, y entraba 
en la cocina y probaba”.

El carro de la Revolución lo puede 
montar todo el mundo
“Durante años se creyó que Ar-
mando Mestre había caído el 5 de 

diciembre en el combate de Ale-
gría de Pío, pero los historiadores 
determinaron que fue el 8, como 
consecuencia de la posterior dis-
persión. Por eso le expuse al Co-
mandante que algunos compañeros 
consideraban que debía modificar-
se la fecha de celebración del Día 
del Constructor, si bien yo razona-
ba que la  actual había calado muy 
hondo no solo en el sector, pues era 
un movimiento emulativo al cual 
concedían mucha importancia los 
primeros secretarios del Partido en 
las provincias. Le pregunté: ¿Cuán-
tos cayeron combatiendo en ambos 
días?, y los nombró.

“Entonces le expresé que se 
podía mantener como estaba, por-
que quienes fallecieron en la lucha 
resultaron cimientos para levan-
tar una sociedad más justa y más 
humana y, por lo tanto, todos eran 
constructores, y me dijo: Pedro, ver-
dad que sí. Nunca más se habló de 
variar la fecha.

“Fidel se fijaba en todo. En una 
ocasión íbamos a inaugurar una 
obra y vio que estaban trasladan-
do de lugar a unos trabajadores que 
se encontraban sentados delante. 
Me llamó y me encomendó averi-
guar qué sucedía. Cuando regresé 
no le gustó lo que le conté. Aquellos 
a quienes cambiaron de las sillas 
frente a la tribuna eran  exreclusos 
que participaron como constructo-
res y me encargó velar porque los 
restituyeran a sus puestos. No satis-
fecho con eso, al iniciar el discurso 
se refirió a ellos como compañeros 
ilustres y buenos trabajadores y más 
adelante, con la maestría que lo ca-
racterizó en la oratoria, retomó el 
tema y reafirmó el derecho ciuda-
dano a reintegrarse a la sociedad 
y que en el carro de la Revolución 
podía montar todo el mundo. Ese 
era Fidel, ese es el Fidel que recor-
damos”.

*Los trabajadores, el pueblo, ha-
bitualmente se referían a Fidel, y to-
davía lo hacen, como el Comandante, 
sin considerarlo una falta, al contra-
rio, es por cariño, así lo sienten siem-
pre más cercano.

Pedro Fernández Díaz, como dirigente del Sindicato de la 
Construcción mantuvo una relación estrecha con el Comandante 
en Jefe, aunque su primer acercamiento fue antes del triunfo 
revolucionario, durante una de las muestras de altruismo 
y justeza presentes en toda la vida del líder histórico Continuamente tuve las palabras de aliento y consejos del Comandante y a cada rato me recordaba: Yo soy 

afiliado, ¿cómo anda la construcción?, relata Pedro Fernández. 



Lo siento vivo, cercano

| Alberto Núñez Betancourt  

LAS MUCHAS tareas derivadas del XIII 
Congreso de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) hicieron pensar a Rosa-
rio Fernández Perera, elegida entonces 

miembro del Secretariado Ejecutivo de la organi-
zación, que el movimiento sindical  aceleraría su 
paso en todos los ámbitos necesarios.

Y no se equivocaba. La presencia de Fidel y 
Lázaro desde los meses previos al histórico en-
cuentro de noviembre de 1973, sellaba un com-
promiso inmenso. A ella le correspondía en lo 
adelante un frente bien activo: Educación, Cul-
tura y Deportes.

La madurez ganada en la lucha clandestina 
como miembro de la Juventud Socialista, y los 
años de labor en la Federación de Mujeres Cuba-
nas tras el triunfo de la Revolución, le ofrecían 
confianza para con su equipo emprender un tra-
bajo efectivo.

Impulsar la educación para adultos en los 
niveles primario y secundario, el movimiento de 
artistas aficionados y los juegos deportivos entre 
los trabajadores fueron desafíos concretos de los 
años 70 en la sociedad cubana.

Son muchas las vivencias junto al Comandan-
te en Jefe, apunta Rosario. Siempre cercano al 
universo de los trabajadores, promovió la creación 
de una escuela para la preparación de los cuadros 
sindicales cubanos y de otras naciones. Mientras 
se construía hizo presencia en varias ocasiones, 
daba ideas, hacía avanzar la obra porque estaba 
consciente de la utilidad que brindaría.

“Sobre un propósito más masivo como las ba-
tallas por el sexto y noveno grados, tarea en la que 
la CTC se vio directamente responsabilizada, Fidel 
preguntaba con regularidad. Sus rigurosas interro-
gantes nos llevaban a documentarnos bien acerca 
de los asuntos para informarle con precisión”.

La cultura fue un sector de mucha acción por 
aquellos años, señala Rosario. “Tuve la fortuna 
de contar con un jefe de Departamento a la altu-
ra del Indio Naborí. La guía de Fidel fue decisiva 
para desarrollar un movimiento cultural sólido. 
Recuerdo cuando nuestros artistas aficionados 
representaron a Cuba en la antigua República 
Democrática Alemana.

“Al regreso nos recibió el Comandante en 
Jefe; le entregamos un álbum de fotos. Le propu-
simos reproducir un fragmento del espectáculo 
para que lo viera. En un primer momento se dis-
culpó porque estaba apretado de tiempo, pero a 
los pocos minutos me tiró el brazo por encima y 
me dijo: ‘Voy a quedarme’, así pudo apreciar la 
calidad de los muchachos y muchachas”.

Sabemos que Fidel siempre fue un apasiona-
do del deporte —afirma la entrevistada—. Cuan-
do se iniciaron los Juegos de los Trabajadores se 
quejó porque estaban concebidas muy pocas dis-
ciplinas. Entonces comentó: “Si incluyen el ba-
loncesto hasta participo…”.

La experimentada dirigente sindical, que en-
tre 1986 y 1989 encabezó la esfera político ideo-
lógica en el Secretariado Nacional de la CTC, re-
memora las felices coincidencias con el líder de la 
Revolución en las jornadas del Primero de Mayo; 
por las mañanas en el desfile y luego en las noches 
durante la condecoración de los Héroes y Heroí-
nas del Trabajo, y otros merecedores de medallas 

y otros reconocimientos. “Siempre dialogaba con 
los distinguidos y con nosotros. Todos le pedía-
mos tomarnos una foto, y él accedía gentilmente.

“Para mí Fidel es un ser especial, muy sensi-
ble —subraya Rosario—. Supe de las muchas ho-
ras que le dedicó a Lázaro Peña, ya enfermo. En 
una oportunidad el Capitán de la Clase Obrera 
nos contó del aliento que el Jefe de la Revolución  
le transmitió momentos antes de someterse a una 
intervención quirúrgica.

“Lo veo como el maestro que nos enseñó a te-
ner fe en la victoria, por difíciles que fueran las 
batallas. Siempre confió en los trabajadores.

“No puedo pensar en Fidel muerto. Está ahí, 
vivo. Orientándonos, dirigiendo con todo vigor. 
Lo siento tan cercano como el día en que colocó 
en mi pecho la Orden Ana Betancourt, en la sede 
de la CTC”.

Rosario Fernández Perera, experimentada 
dirigente sindical en las décadas de 
los años 70 y 80, recuerda importantes 
batallas libradas bajo la guía de Fidel

Desarrollamos múltiples batallas junto al Jefe de la Revolución, 
recuerda Rosario. | foto: Cortesía de la entrevistada

Rosario resultó 
elegida miembro 
suplente del 
Comité Central 
en el I Congreso 
del Partido, e 
integrante efectiva 
en el  II y III 
Congresos.
| foto: Del autor

Momentos del XIII Congreso de la CTC.
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| Jorge Rivas Rodríguez

ES PRÁCTICAMENTE 
imposible dialogar 
con Eduardo Heras 
León (La Habana, 

1940) sobre literatura, perio-
dismo, crítica de ballet, cine y 
magisterio sin que en la con-
versación no afloren —por 
azares del coloquio— intere-
santes anécdotas personales 
en medio de la extraordinaria 
modestia de quien, además de 
ser una de las figuras de mayor 
relieve de las letras insulares 
contemporáneas, durante su 
juventud fue protagonista de 
notables hechos militares.

Entre esos acontecimien-
tos que marcaron la vida del 
Premio Nacional de Litera-
tura 2014, se encuentran el 
haber sido el primer expe-
diente de la Escuela de Ar-
tillería Comandante Manuel 
Fajardo, de Baracoa. Allí, en 
el acto de graduación, reci-
bió como premio una pistola 
de manos del Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz, con 
quien compartió el escenario 
de combate en Playa Girón, 
como segundo jefe de la Ba-
tería 7 de Morteros 120 mm.  
También conversó con el Co-
mandante Ernesto Che Gue-
vara durante sus estudios de 
jefe de artillería en los Cursos 
Vystrel, de la Unión Soviéti-
ca, entre 1962 y 1963, donde 
fue el mejor alumno.

Pero mi reunión con este 
hombre delgado, criollísimo 
mestizo —mezcla de chino y 
mulato—, culto y sereno, no 
fue concertada en su acoge-
dor apartamento del Vedado 
capitalino para recordar de-
talles de aquellas —y otras— 
contingencias que bien mere-
cen referencias periodísticas 
aparte, y que a través de su 
maravilloso dominio de las 
técnicas de narración, pro-
voca que pase veloz el tiem-
po en un amoroso ambiente 
familiar, encendido por su 
cautivadora esposa Ivonne 
Galeano, de nacionalidad 
uruguaya. Acudimos a él 
para hablar sobre uno de los 
más nobles proyectos ideados 
por el líder histórico de la Re-
volución Cubana en beneficio 
del enriquecimiento cultural 
y educacional del pueblo: el 
programa televisivo Univer-

sidad para Todos, del cual 
Heras fue fundador. 

“Fidel me inyectó tal en-
tusiasmo que me sorpren-
dió…” 
Todo comenzó a partir del 
Consejo Nacional de la Unión 
de Escritores y Artistas de 
Cuba (Uneac) de octubre de 
1999, donde yo informaba so-
bre los resultados del primer 
curso del Taller Onelio Jorge 
Cardoso, y sorpresivamente 
se apareció el Comandante 
en Jefe, y escuchó parte de 
mi intervención. Se estable-
ció entre nosotros un diálo-
go vivo, intenso, acerca del 
Taller, las técnicas narrati-
vas, su utilidad y empleo, y 
la posibilidad de hacerlo ac-
cesible a una mayor cantidad 
de jóvenes en todo el país. Yo 
desconocía que estaba a pun-
to de desencadenarse uno de 
los más importantes proyec-
tos educativo-culturales de la 
Revolución. Y así fue.

“Unos meses después, en 
julio del año 2000 me encon-
traba en Canadá y recibí una 
llamada de Carlos Martí, en-
tonces presidente de la Uneac. 
Me preguntó que cuándo re-
gresaba a La Habana y le 
respondí que en dos días. 
Me dijo que el Comandante 
quería que yo diera un curso 
de técnicas narrativas a tra-
vés de la televisión nacional, 
que cuando viniera me daría 
más detalles…”, dijo el autor 
de más de una decena de tí-
tulos, entre ellos los cuentos 
La guerra tuvo seis nombres 
(Premio David de la Uneac, 
1968); Los pasos en la hierba 
(Mención única del Premio 
Casa de las Américas, 1970); 
y  Cuestión de principio (Pre-
mio Nacional de la Uneac, 

1983, y Premio Nacional de la 
Crítica, 1986).

“Ya en Cuba, Carlos me 
dijo que Fidel quería escuchar 
mis proposiciones sobre esta 
idea. Preparé un plan de 20 
horas de clases y esperé  la en-
trevista con el Comandante.

“El 9 de agosto del 2000 
me llevaron al Palacio de la 
Revolución. Alrededor de las 
once de la noche entramos en 
un salón en el cual ya estaban 
otros compañeros, entre ellos 
los presidentes de la Uneac y 
de la Upec. Dialogamos con 
Fidel cerca de tres horas. Fue 
inolvidable. Él preguntó sobre 
todo. Yo llevaba impresos  los 
planes de lección de las cla-
ses. Y le  propuse que en vez 
de técnicas narrativas, tal vez 
debíamos  comenzar  por algo 
más elemental, como el con-
cepto de literatura, los géne-
ros, etc. Y me dijo que no. Que 
iniciaríamos con las técnicas 
narrativas. Estaba seguro 
de lo que quería...”; resaltó el 
también crítico de danza y co-
guionista de varias obras para 
cine y televisión recreadas de 
sus cuentos.

“En esa plática Fidel me 
inyectó tal entusiasmo que 
me sorprendió.  No olvido 
cuando le dije: ‘Comandante, 
aunque no lo crea, usted utili-
za las técnicas narrativas...’ y 
me respondió: ‘¿¡Yo!?’, y le dije 
‘sí, usted…, mire, en su alega-
to La historia me absolverá, 
usted habla en primera per-
sona y de pronto hace un cor-
te y cambia para la tercera, 
¿sabe cómo se llama eso?’… 
y me dijo, ‘no’ y le expliqué 
que se trataba de una muda 
del punto de vista espacial, 
y ‘esa pequeña anécdota que 
intercala dentro del discurso 
¿sabe cómo se llama?’ y vol-

vió a decirme que no, y le dije: 
‘eso es una caja china, en tér-
minos técnicos. Usted conoce 
las técnicas narrativas, intui-
tivamente, las ha asimilado 
por lecturas, eso sucede en  
muchos escritores”’, evocó el 
poseedor, además, de la Dis-
tinción Por la Cultura Nacio-
nal, de la Réplica del Mache-
te del Generalísimo Máximo 
Gómez,  del Premio Nacional 
de Edición y de la Distinción 
Maestro de Juventudes.

“Un momento importante 
de mi vida como escritor y 
profesor” 
“Conversamos sobre muchas 
más cosas. Me preguntó acer-
ca de un discurso que pronun-
ciaría ante unos graduados de 
Medicina, y tenía dudas en un 
párrafo que había escrito de 
dos formas. Quería saber cuál 
de las dos variantes era la me-
jor. Esa noche Fidel me mos-
tró una faceta de él que yo no 
conocía”, apuntó Heras León.

“El 13 de agosto me invi-
tó a compartir por su cum-
pleaños. Allí me dijo: ‘Heras, 
cómo anda tu entusiasmo por 
el curso’, y le expresé ‘no se 
preocupe Comandante, que 
va sin problemas’. Y entonces 
me objetó: ‘Me avisas si se te 
acaba el entusiasmo que yo 
te voy a inyectar un poqui-
to más’. El curso comenzó el 
1º de octubre. Se acordó lla-
marlo Universidad para To-
dos. Toda una aventura. Nos 
levantábamos a las 4:00 a.m., 
porque las clases eran en vivo, 
de siete a nueve de la mañana. 
Luego se repetían (grabadas) 
a las 11:00 p.m.”. 

Con una sonrisa que aso-
mó a su rostro, el reconocido 
conferencista igualmente re-
cordó que este proyecto fue 
“importante en mi vida como 
escritor y profesor. De ese cur-
so salió el libro Los desafíos de 
la ficción, la recopilación más 
completa de la lengua españo-
la sobre técnicas narrativas, 
Fidel se entusiasmó con esta 
y solicitó que se imprimieran 
15 ejemplares, que se hicieron 

casi manualmente. Fue la pri-
mera edición. Quería mandár-
selos a cada uno de los Cinco 
Héroes. También se lo regaló a 
Abel Prieto y a Jean-Bertrand 
Aristide, quien entonces era 
presidente de Haití, que esta-
ba de visita aquí. La segunda 
edición, de 5 mil ejemplares, se 
hizo en Colombia. Me dijo bro-
meando: ‘Este libro hay que 
analizarlo no solo por su con-
tenido, sino por su peso’. Tiene 
casi mil 300 páginas.

“Fíjate si le quedaron fi-
jas las ideas sobre las técnicas 
narrativas, que durante uno 
de sus viajes a la ONU, en 
una iglesia de Estados Unidos 
ante unas 3 mil personas dijo 
que en Cuba había un escri-
tor joven que estaba dando 
cursos sobre técnicas narrati-
vas, e hizo alusión a Univer-
sidad para Todos. A su regre-
so participó en una reunión 
de directores municipales de 
Cultura a la que fui invita-
do. Llegó, preguntó por mí 
y me dijo: ‘Oíste mi discurso 
en la iglesia de Estados Uni-
dos donde te tiré un piropo?’’’, 
precisó Heras León.

El también director, des-
de hace 20 años, del Centro de 
Formación Literaria Onelio 
Jorge Cardoso —especializa-
do en la formación de escrito-
res noveles—, discurrió sobre 
otras muchas remembranzas 
relacionadas con sus vínculos 
profesionales con Fidel, entre 
ellas sus encuentros con él en 
la Feria del Libro. Pero en el 
diálogo fue recurrente el tema 
sobre Universidad para Todos, 
y la constante preocupación de 
Fidel por este proyecto sobre el 
cual le dijo: “Mire, Comandan-
te, el objetivo de este curso tan 
breve no es que los televidentes 
aprendan las técnicas narra-
tivas, sino que adquieran una 
nueva dimensión de la lectura. 
A partir de ese conocimiento, 
se puede leer una novela o un 
libro de cuentos, haciéndolo 
desde adentro, desde el labora-
torio creador del escritor… y a 
él le gustó mucho que yo le ex-
plicara así… me di cuenta…”.

“A Fidel le gustó mucho que yo le explicara así…”

Heras junto a su esposa Ivonne, durante el diálogo con Trabajadores. 
| foto: Alberto Castañeda

El prestigioso escritor cubano en un diálogo con el Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz sobre Universidad para Todos. | foto: Cortesía del entrevistado

Conversación con el 
prestigioso intelectual 
cubano sobre uno de los 
más nobles proyectos 
ideados por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz: 
Universidad para Todos

| Eduardo Heras León:



| Joel García

VESTIDO CON una bata ver-
de por encima de su unifor-
me de siempre, y cumpliendo 
todas las medidas sanitarias, 

Fidel entró pasadas las diez de la no-
che del 22 de enero de 1993 a una de 
las salas esterilizadas del hospital 
Hermanos Ameijeiras. Acostada en 
una cama estaba Ana Fidelia Quirós, 
sin conocer todavía la gravedad de 
las quemaduras sufridas en un acci-
dente doméstico cinco horas antes.

Con los ojos hinchados de llanto 
y sorprendida por la repentina visita 
solo atinó a responder una de las dos 
preguntas que le hizo apenas pasó 
su mano por la frente, como el padre 
que llega a sufrir el dolor con su hija: 
“¿Cómo te sientes ahora? ¿Qué quie-
res que le digamos a tu mamá?”

“Comandante, no manden a 
buscar a mi mamá. Yo estoy bien 
y voy a correr de nuevo en cuanto 
salga de esto. Estaré en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe de 
Ponce”, contestó Ana, embarazada 
y sin percatarse de que su vida peli-
graba al haber sufrido quemaduras 
de segundo y tercer grados en casi 
el 40 % de su cuerpo.

La voz de Fidel se quebró ante la 
confesión de quien había visto ga-
nar tantas veces en 400, 800 y 4x400 
metros. Minutos previos los médicos 
le explicaron los primeros auxilios 
ofrecidos a la corredora en el hospital 
Calixto García y lo reservado de los 
pronósticos para un caso como ese. 

“Ana, el objetivo ahora no es 
que vuelvas a correr y así se lo hice 
saber a tus doctores. Lo primero es 
salvarte la vida y tu recuperación”, 
sentenció sin apartarle la mano de 
la frente y la vista en su rostro mo-
reno, que no salía del asombro por 
tanta generosidad y ternura del lí-
der de la Revolución.

Preocupado y atento hasta el mí-
nimo detalle, Fidel volvió al hospital 
más de 20 veces, asegura su familia, 
incluso cuando no estaba ya en te-
rapia intensiva. La mayoría no las 
recuerda Ana con claridad, pues es-
taba bajo los efectos de los sedantes 
que necesita un paciente de quema-
duras, con curas en días alternos.

Las enfermeras le decían: “Ana, 
despierta que por ahí viene el Co-
mandante”, pero los ojos se cerra-
ban, vencidos por los medicamentos. 
Entonces él hablaba con los médicos 
y con la mamá, a quien todo el tiem-
po le aseguró que tuviera confianza, 
que su hija se salvaría. Meses des-
pués algunos médicos que vivieron 
esos días tan difíciles contaron que 
Fidel en cada visita insistía en una 
idea: “Traten de salvarla porque 
ella representa mucho para Cuba y 
para mí”.

Cuando Ana había vencido el 
mayor peligro, por indicación del 
Comandante se creó un gimnasio 
especial para ella en el centro hos-
pitalario. En una de las noches en 
que acudió a verla Fidel conversó 
con Martín García, amigo insepara-
ble que corría junto a ella por las es-

caleras del hospital, desde el piso 15 
hasta el 22, como parte del proceso 
de recuperación. Cual padre protec-
tor le lanzó una frase que solo cono-
ció más tarde: “Trata de que ella no 
te alcance, cuídala”.

Tocaya, tú siempre me cambias la bola
La primera ocasión que Ana saludó 
personalmente a Fidel fue en la re-
cepción ofrecida a la delegación cu-
bana durante los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe de La Habana 
1982. Era apenas una integrante de 
la cuarteta 4x400, lo cual cambiaría 
cuatro años después tras ganar tres 
oros en el II Campeonato Iberoameri-
cano de Atletismo, celebrado en el es-
tadio Pedro Marrero, adonde acudió 
Fidel para disfrutar del certamen.

Le preguntó a Juantorena quién 
era la chica que corría su distancia 
y había vencido con tanta facilidad. 
Sin embargo, a ella nadie le dijo 
nada y salió para Santiago de Cuba 
al día siguiente, como acostumbraba 
a hacer al término de cada compe-
tencia, en compañía de su esposo de 
entonces, Raúl Cascaret, bicampeón 
mundial de lucha libre. 

La localizaron en la tierra indó-
mita porque el Comandante quería 
hablarle, pero como ese día no pudo 
salir hacia la capital por problemas 
de transporte se frustró la charla. 
“Pensé, la vida me dará otra opor-
tunidad. Y me dio muchas”, recuer-
da la llamada Tormenta del Caribe. 

De 1987 a 1991 Ana fue invita-
da con frecuencia a las recepciones 
oficiales en el Palacio de la Revolu-
ción con presidentes o visitantes ex-
tranjeros. Fidel no perdía la ocasión 
de dialogar con ella sobre el diseño 
de su preparación, las tácticas para 
enfrentar las dos vueltas al óvalo, 
las rivales y hasta cuánto podía re-
bajar sus marcas.

“Tocaya, tú siempre me cambias 
la bola”, le decía Fidel cada vez que 
se encontraba a Ana con un peina-
do diferente. El día que la premió 
en los Juegos Panamericanos de La 
Habana 1991, en otro gesto de cor-
tesía la esperó a que se cambiara de 

ropa para devolverle la medalla que 
ella cariñosamente le había regala-
do en el podio. “Este oro es tuyo, no 
me lo gané yo”, señaló quitándose 
del cuello la presea. “Vine a disfru-
tar de cómo corrías y me has hecho 
sentir orgulloso de ser cubano”.

Un viaje inolvidable y proezas 
premiadas
En el año 1991 Javier Sotomayor y 
Ana fueron escogidos para acom-
pañar a Fidel durante un recorrido 
por varias ciudades de Brasil. Era 
un privilegio el viaje; sin embargo, 
Ana pasó durmiendo la mayor parte 
del trayecto, tal y como acostumbra 
a hacerlo cada vez que sube a un 
avión. 

El Comandante, por más que 
lo intentó, solo pudo conversar con 
ella a pocos minutos del aterrizaje. 
“Muchachita, cómo tú duermes. Y 
yo que quería aprender contigo de 
cómo un atleta resiste tantas ho-
ras de vuelo para luego competir al 
máximo nivel…” .

En tierra sudamericana Ana 
tuvo que integrar varias veces el 
cordón de seguridad para cuidar a 
Fidel. Salían bien temprano a acti-
vidades y el regreso era muy tarde 
en la noche, sin ingerir alimentos, 
pero con una experiencia tremenda. 
Apenas dormían.

Una de esas noches, un grupo de 
invitados se reunieron en la habita-
ción de Sotomayor para compartir 
y tomar unos traguitos. Entre ellos 
estaba el capitán del buque Her-
mann. De momento, un Fidel dis-
tinto, sin botas, en pantuflas y algo 
cansado entró al cuarto. Se acostó 
en la cama del Soto y pidió su tra-
go para brindar. Risas y anécdotas 
matizaron el momento, en el que no 
faltaron preguntas sobre la meta 
inmediata del movimiento deporti-
vo cubano, los Juegos Olímpicos de 
Barcelona el próximo año.

Las proezas mayores de Ana es-
taban por llegar. Tras su accidente, 
una plata histórica coronó su regreso 
en los prometidos Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe de Ponce 1993. 

En el acto de bienvenida a la delega-
ción, efectuado en la Sala Universal 
de las FAR, fue una de las distingui-
das con la Medalla de la Dignidad. 

Subió las escaleras para reci-
birla con algún problema todavía, 
pues no podía mover bien aún los 
brazos y el cuello. El abrazo suave 
del Comandante cubrió su espalda 
y la puso triste. Al salir caminando 
hacia su puesto en la primera fila 
lloraba sin consuelo y jura que al 
virarse vio también unas lágrimas 
en su rostro. “Quizás se contuvo 
porque estaba en público, pero era 
un hombre de sentimientos extraor-
dinarios”, confirma su protagonista 
24 años después de aquel hecho.

Por supuesto, la otra gran haza-
ña de Ana fue convertirse en doble 
campeona mundial de los 800 me-
tros. El primer título lo ganó, para 
más coincidencia, el mismo día que 
el Comandante cumplió 69 años: el 
13 de agosto de 1995. Un mes más 
tarde él mismo le impuso la Orden 
al Mérito Deportivo. 

“Para salvar a Ana Fidelia se 
juntaron dos cosas: un milagro de la 
ciencia y la técnica con un milagro 
de la voluntad humana”, diría Fidel 
en sus palabras de elogio a la pre-
miada, quien sonreía todo el tiempo 
sin levantar la cabeza. Humildad y 
sencillez viajaban en silencio. “He-
mos obtenido muchas victorias de-
portivas, pero no creo que haya ocu-
rrido nunca algo tan emocionante, 
que estremeciera, que sacudiera 
todas las fibras del alma y del cuer-
po como la noticia de esa victoria”, 
concluyó su discurso.

Mis hijos y una espina clavada   
Una de las obsesiones de Ana era 
que sus hijos tuvieran una foto con 
Fidel, lo cual consiguió en la inau-
guración del laboratorio antidoping 
de La Habana, en 1999. Consultó 
con los compañeros de seguridad 
personal para llevar a su mamá y 
a sus dos hijos, Alberto Alejandro 
(de meses) y Carla Fidelia, quienes 
esperaron hasta el final del acto en 
una oficina del centro. Finalmen-
te se la tomaron, aunque Albertico 
había hecho caca y hubo que envol-
verlo en sábanas para no demorar el 
especial recuerdo.

Sin embargo, la espina más gran-
de que le queda a Ana en su relación 
con Fidel es no haberlo podido ver 
desde el 2006, tras haber enfermado. 
Hizo cartas y habló con muchas per-
sonas, pero no tuvo la oportunidad. 
Quería darle su agradecimiento y 
reciprocar lo que hizo por ella en los 
momentos difíciles, cuando jamás 
dejó de estar a su lado. Quería que él 
supiera de sus sentimientos.

Ana prefiere no poner punto 
final a esta historia y habla siem-
pre en presente de su Comandante. 
“Yo soy también una hija de Fidel, 
no biológica, pero sí espiritual. To-
davía siento sus preguntas en mi 
oído: ¿Cómo es que tú puedes correr 
así? ¿Cómo ganas tan fácil? ¿Cuán-
do me vas a enseñar el truco?”.
Y sonrió llorando.

Ana (a la izquierda), con su bebé en brazos, cumple el anhelo de una foto familiar junto a Fidel.
| foto: Cortesía de la entrevistada
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Soy también una hija de él



| Yimel Díaz Malmierca

QUIÉN me habrá 
mandado a enre-
darme en esta his-
toria, se preguntó 

Julio Pabón, más de una vez, 
aquel fin de semana de octu-
bre de 1995. La situación era 
especialmente tensa desde 
meses antes. El alcalde de 
Nueva York, Rudolph Giu-
liani, electo en 1994, jugaba 
con fuego. El alza del trans-
porte público y de los al-
quileres había calentado el 
ambiente entre los latinos, y 
la muerte del joven boricua 
Anthony Báez, como resul-
tado de la brutalidad poli-
cial, avivaba la llama: ¿Cuál 
habrá sido su verdadero pe-
cado: dejar escapar el balón 
y golpear accidentalmente a 
la patrulla o…  ser hijo de 
inmigrantes?

En ese contexto, y con la 
intención de lucirse frente a 
los medios, Giuliani anuncia 
una cena para los 180 jefes 
de Estado que asisten a las 
celebraciones por los 50 años 
de las Naciones Unidas. Solo 
dos no estaban invitados: el 
líder palestino Yasser Ara-
fat y el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz.

Los árabes no demoran 
en responder, organizan un 
encuentro y recaudan fondos 
que entregan a la Autoridad 
Palestina; pero de Fidel na-
die hablaba.  “Viste, ofendie-
ron a tu amigo”, le comentan 
a Julio con cierta sorna des-
de el otro lado del auricular. 
“¿No harás nada?”, pregun-
ta otro de los que ese día no 
dejó descansar el teléfono.

Yo veía las manos de la Fun-
dación Nacional Cubano 
Americana y de Jorge Mas 
Canosa en todo aquello, no 
por gusto habían sido recibi-
dos en esos días por Giuliani 
y, de paso, se quedaron en la 
ciudad para formar líos. Nos 
tocaba a los puertorriqueños 
responder, de otra forma pen-

sarían que verdaderamente 
nada nos importa. “Fidel es 
tan latino como nosotros, el 
alcalde no solo lo ofendió a él; 
esto es un golpe, otro, a toda 
la comunidad”, apunté.

No me consideraba en-
tonces, ni ahora, un activista 
político, no militaba en nin-
guna organización, me inte-
resaba más la prosperidad 
de mi negocio vinculado a 
los deportes (Pabón’s Latino 
Sports Ventures, Inc.); pero 
sentí herido mi orgullo como 
latino, e impulsado por ese 
sentimiento nació la idea de 
escribir una nota de prensa 
denunciando a Giuliani y 
defendiendo a Fidel.

Alguien me sugirió reca-
bar el apoyo de la Asociación 
Nacional de Comerciantes 
Puertorriqueños de la que 
yo formaba parte. Lo consi-
go. Ellos aceptan que habla-
ra en su nombre y aportan 
500 dólares para preparar 
“algo”. Jimmy Rodríguez, 
expelotero de las Grandes 
Ligas, tenía el restauran-
te más famoso de entonces 
(Jimmy's Bronx Café), y lo 
pone a nuestra disposición. 
El congresista demócrata 
José Serrano, con quien ha-
bía trabajado como asesor y 
jefe de prensa, se nos suma y 
su nombre también aparece 
entre los firmantes.

“Si usted quiere cenar 
venga al condado de la sal-
sa, al Bronx, donde la co-
munidad puertorriqueña 
le recibirá con los brazos 
abiertos”.  Con esa frase ce-
rramos la nota de prensa.

“Eso no va a suceder, ¿ver-
dad?”, me preguntaba asusta-
do Jimmy. En realidad ningu-
no de nosotros pensamos que 
Fidel la leería y menos que 
nos tomaría la palabra.

“Esto es como ganar-
me un Nobel, estaremos con 
ellos”, contaron que dijo y ahí 
comenzó una comedia de ho-
rror que, gracias a Dios, tuvo 
un final feliz. Para entonces 
ya era sábado 20 de octubre 
y el evento tendría lugar el 
lunes 23. Solo tres días.

La noticia se regó rápido 
y la gente empezó a llamar-
me, todos querían participar. 
Si no cierro la lista hubiéra-
mos tenido que hacer la cena 
en el Yankee Stadium. Final-
mente entraron 400 personas, 
y el servicio de bomberos me 
advirtió: “Uno más y te sus-
pendo el evento”.

Pero quien verdadera-
mente me hizo la vida mise-
rable fue el servicio secreto 
de EE.UU. Me citaron a un 
encuentro y enseguida recor-
dé aquello de que, cuando no 
se confía, lo mejor es verse 
en un lugar tan público como 

puede serlo un concurrido 
restaurante de Manhattan.

Los agentes eran tres. 
Primero trataron de per-
suadirme, luego me presio-
naron. Querían que suspen-
diera el evento o lo cambiara 
de sede, “por razones de 
seguridad”, alegaban. Qui-
zás no les faltaba razón, el 
Bronx es el distrito más po-
bre de los cinco que integran 
Nueva York, y especialmen-
te el sur podía ser peligroso, 
pero ese es mi barrio, allí me 
sentía con el control total de 
la situación.

Finalmente se dieron 
cuenta de que no cedería, y 
fue cuando me entregaron 
un pliego de condiciones 
“innegociables”, entre estas 
pedían la lista de los invita-
dos, la cual ese día aún esta-
ba inconclusa.

Pronto tuvo lugar otra 
cita, esta vez con la seguri-
dad cubana. Fue más fácil, 
no trataron de convencerme 
de nada, solo pidieron copia 
de todo lo que debía entre-
gar a sus colegas estadouni-
denses.

Ante mí se planteó una 
disyuntiva: no confiaba (ni 
confío) en el servicio secre-
to de EE.UU., y al de Cuba 
no lo conozco.  ¿Qué hacer? 
Sabía que Fidel y la Revo-
lución cubana tenían ene-
migos y quizás yo estaba 
poniendo su vida en riesgo. 
Si pasaba algo entraría a la 
historia como el tipo que fa-
cilitó las cosas a quienes lo 
querían muerto. 

Organicé entonces un 
grupo con mi propia gente 
del Bronx. Llamé a un amigo 
que había sido campeón de 
kickboxing ese año, le pedí 
que buscara seis cintas ne-
gras en artes marciales, uno 
debía ser mujer, no impor-
taba si estaban acabados de 
salir de la cárcel, solo tenían 
que ser de confianza. Así fue.

A pesar de eso el día del 
evento estaba muy tenso.  
Ni siquiera había previsto 
conocer personalmente a 
Fidel, solo quería que todo 
saliera bien. No subiría al 
estrado, sino que estaría 
sentado de frente, siguien-
do a mis agentes con la vista 
todo el tiempo.

El Comandante aún 
no llegaba, pero uno de la 
avanzada cubana me lla-
mó: “Havana, we have a 
problem!”, me dijo. Ellos 
habían identificado dentro 
del local a una instigadora 
que habitualmente partici-
paba en actos contra Cuba, 
se hizo pasar por reportera. 
Fui hasta ella y educada-
mente le pedí que se mar-
chara, protestó pero obe-

deció. Igual la hubiéramos 
sacado.

Finalmente me avisan 
que Fidel está arribando. De 
pronto, sin saber cómo, está 
frente a mí. Me sorprendió su 
estatura, era más alto de lo 
que imaginaba, y también su 
energía, nunca sentí algo así, 
ni siquiera frente a persona-
lidades como Gore (Al), o 
Clinton (Bill). Solo con Fidel 
y el boxeador Muhammad 
Alí experimenté algo así.

Sus manos eran grandes, 
cálidas, suaves… y estrecha-
ron la mía como hacía mi pa-
dre, atrapándola entre las dos 
suyas. Mi viejo fue un curan-
dero sabio, y me contaba que 
quien así saluda puede ver el 
alma de la otra persona.

En medio de toda aquella 
locura terminé preguntán-
dome si Fidel y mi padre ha-
brían leído los mismos libros, 
y cuestionando quién era ver-
daderamente aquel hombre. 
Ninguno de mis amigos se ha-
bía preocupado por las reper-
cusiones que la organización 
de aquel evento pudiera te-
ner en mí, y fue precisamen-
te él quien se interesó por eso 
cuando empezamos a conver-
sar. ¿Era ese el tirano del que 
todos hablaban? No lo creo, el 
lenguaje verbal y corporal de 
Fidel quebró prejuicios y pro-
tocolos.

“Esta es la Sierra Maestra 
de Nueva York”, dije. Me sor-
prendí al escuchar aquellas 
palabras en mi voz, pero no 
exageraba. El sur del Bronx 
era nuestra base de operacio-

nes, allí vivíamos unos 100 
mil puertorriqueños. Muchos 
llegaron con el gran flujo mi-
gratorio de la década de los 
50, casi todos trabajaban en 
la agricultura y no pocos jó-
venes habían muerto pelean-
do una guerra ajena en Viet-
nam, o como resultado de las 
drogas y la violencia calleje-
ra. Otros están presos. Yo soy 
un sobreviviente.

Finalmente, se abrieron 
las puertas y entró al salón, 
todos se  pusieron de pie 
aplaudiendo. ¡Todos! Uno 
de los que estaba en primera 
fila fue a tocarlo y un escol-
ta se interpuso. Tranquilo, 
estamos en la Sierra Maes-
tra, atajó Fidel.

****

En medio de las prisas Julio 
no tuvo tiempo para esco-
ger, tomó el viejo ejemplar 
que guardaba de La historia 
me absolverá y le pidió una 
dedicatoria. “Para mi amigo 
Julio, de un atrevido a otro”, 
escribió Fidel.

Dos décadas después el 
boricua ha contado su his-
toria en un libro: Knockout, 
Fidel Castro visits the South 
Bronx. El primer ejemplar 
estuvo dedicado al Coman-
dante: “Para mi amigo Fi-
del, de un atrevido a otro”, 
en marzo de este año lo re-
cibió simbólicamente Alex 
Castro, durante una presen-
tación especial organizada 
por la Misión de Puerto Rico 
en La Habana.

En la Sierra Maestra de Nueva York

Fidel recibió varios regalos, entre estos un guante de boxeo y una camiseta con 
el número 1 del equipo Yankees de Nueva York. Durante 40 minutos habló ante 
los reunidos en el Jimmy’s Bronx Café. Hizo referencia a la migración en Estados 
Unidos, al bloqueo contra Cuba y agradeció a la comunidad puertorriqueña el gesto: 
“Ustedes están haciendo algo más que historia —afirmó ese día— al desafiar 
prejuicios, mentiras, calumnias (…) no se arrepientan nunca del heroísmo (…) 
porque fueron los atrevidos los que hicieron las cosas más bellas de la historia”. 
| foto: Jon Levy/AFP

Julio Pabón.
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YA NO SON los tiempos 
de guaguas con inconta-
bles pasajeros colgados en 
cada puerta, ni de aquellos 

inmensos camellos que, en tan-
to solución divina, amenazaban 
también el tránsito. El transpor-
te en la capital de todos los cuba-
nos evolucionó —para bien— ha-
cia un esquema de mejoras, pero 
aún mantiene manifiestos lunares 
que afean la circulación vial y la 
transportación.

Para las autoridades, lo princi-
pal es potenciar el sistema público 
de transportación, los ómnibus ur-
banos, asegura Maribel Poulot Bra-
vo, al frente de la Dirección General 
de Transporte en La Habana.

“En función de esto se nos asig-
nan anualmente 90 ómnibus, que nos 
permiten oxigenar un poco el trans-
porte masivo. Pero a pesar de eso y 
de saber que el día en que se logren 
transportar 1 millón 300 mil pasa-
jeros la solución estará al alcance de 
la mano, esta Dirección General y el 
gobierno en el territorio nos centra-
mos además en el ordenamiento del 
transporte complementario, en es-
pecial el servicio de taxis”.

Liborio continuó con la carga a sus 
espaldas  
“Por ello determinamos aquellas 
rutas habituales de los porteadores 
privados, a fin de rediseñarlas y que 
tengan una distancia aceptable para 
la transportación de la población, y 
a la vez que le sea atractivo al por-
teador prestar el servicio. 

“Todo esto teniendo en cuenta 
que se enlacen nudos importantes 
en la movilidad de la población y 
que además se relacionen con hos-
pitales o instituciones principales 
donde las personas acuden con más 
frecuencia”, indicó.

Tras las medidas instrumenta-
das, y en franco desafío a las autori-
dades encargadas, los precios de los 
porteadores privados continuaron 
su aumento. Solo una cosa no varió: 
la carga pesada en las espaldas de 
Liborio. 

La situación se complejizó 
—para algunos entendidos debido 
a la ineficacia de la propia medida, 
mientras otros lo imputaban a la 
modorra de las autoridades—, y ya 
para febrero del 2017 los porteado-
res privados decidieron cortar las 
rutas con el mismo precio del refe-
renciado.

A partir de entonces se agili-
zaron acciones estatales en aras de 
solucionar las evidentes contradic-
ciones con los porteadores privados. 
El estudio realizado determinó la 
necesidad de 23 rutas de taxis en la 
ciudad, las que incluían explícita-
mente la transportación por autos 
privados. 

“Están vinculadas, de cierta 
manera, a todos los municipios de 
la capital y de ese total en la actua-
lidad solo funcionan cinco rutas”, 
recalcó Poulot Bravo. “La intención 
es que el sector privado y el estatal 
convivan en este servicio y la pobla-
ción pueda acceder a cualquiera de 

ellos bajo las mismas condiciones”, 
precisó. 

Se trata de 252 carros, la ma-
yor parte de la marca Lada, con 25 
o 30 años de explotación, una cifra 
muy por debajo de las necesidades 
y que echa por tierra la posibili-
dad —expresada por la directora 
general de transporte en el terri-
torio— de lograr por el momento 
una frecuencia de tres minutos 
entre un auto y otro.

Entre esas vías se encuentran 
Reparto Eléctrico a G y 3ra. en el 
Vedado; desde Altahabana a 27 y 
D, cerca del hospital Fructuoso Ro-
dríguez; San Agustín al Parque de la 
Fraternidad, y las que opera TaxiCu-
ba con los llamados microbús, desde 
Santiago de las Vegas hasta 27 y O 
en el Vedado y la de Cubataxi: desde 
Santiago de las Vegas hasta la Ter-
minal de Trenes. 

A estas se unen 10 importantes 
trayectos, por ejemplo Parque de la 
Fraternidad-Mantilla y Coppelia-Pla-
ya de Marianao, entre otros, que son 
cubiertos por las guagüitas amari-
llas de cooperativas. Cobran cinco 
pesos por viaje completo y constitu-
yen un complemento al transporte 
público, por ómnibus, aunque con 
un servicio mucho más limitado en 
itinerarios donde exista mayor con-
centración de personas.

“Pero la primera de esas lí-
neas, la que cubría desde el Par-
que de la Fraternidad hasta Ala-
mar, desapareció”, se lamentó una 
ciudadana que sufre la falta de un 

servicio que ofreció evidente aco-
modo a los pobladores de la con-
currida comunidad al este de La 
Habana.

Una vez abiertas las cinco rutas, 
las principales quejas tienen que ver 
con los precios del pasaje, pues a ve-
ces no se entiende cuál es el momento 
en que se suman los otros cinco pe-
sos. “Aunque todos los carros tienen 
las pegatinas, y que le insistimos al 
chofer que tiene que informar dón-
de termina el tramo, aún esto sigue 
generando críticas”, destaca Poulot 
Bravo.  

Para Cubataxi amplio 
reconocimiento social
Michel Concepción, director de Cu-
bataxi —quizás la mayor entidad 
dedicada a ese servicio— plantea 
que las perspectivas de crecimien-
to de esa empresa están muy limi-
tadas. “Nosotros recibimos un auto 
que viene de un régimen de explota-
ción que comienza en el MINTUR, 
este lo traslada a TaxiCuba (carros 
amarillos de techo blanco), y cuan-
do allí cumplió los parámetros es-
tablecidos para el turismo pasan a 
nosotros, para que repongamos gra-
dualmente el parque. Por ejemplo, 
en el 2016 recibieron 311 autos, de 
un plan de 303”.

Con poco más de 3 mil 100 taxis 
a nivel nacional, Cubataxi cuenta 
con amplio reconocimiento de la 
población. Su encargo estatal se 
vincula directamente al Ministerio 
de Salud Pública, funerarias, es-

cuelas especiales y otras activida-
des sociales.  

“Nuestro servicio básico es la 
atención a los hemodializados del 
país, para quienes se destinan cada 
día unos 670 autos. Además dispo-
nemos de piqueras en 37 centros 
hospitalarios en la capital, de estos 
8 nacionales, y en algunas provin-
cias —autorizados por el MINSAP—
brindamos servicio para  consultas 
especializadas, sobre todo en ni-
ños”, aseveró Concepción.

En las bases el sindicato funciona
Alberto Elers Pujols, del secretaria-
do del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores del Transporte y Puer-
tos, es un conocedor del tema. “Sin 
duda, la reorganización del sistema 
de taxis en la capital es algo difí-
cil, complejo. Pero a pesar de eso el 
sindicato funciona en las bases, algo 
que ayuda mucho a poder elevar el 
servicio y mejorar las condiciones 
de trabajo”, dijo. 

Nos comenta que ahora muchos 
taxis tienen dos choferes y antes 
era uno solo, quien se podía llevar 
el carro a su casa. “Por ejemplo, los 
choferes se quejan de la cantidad de 
viajes diarios que tienen concebi-
dos, así como de lo apretado del plan 
de recaudación, más la cantidad de 
kilómetros a recorrer para buscar 
combustible, lo que hace decrecer la 
eficiencia.

“Claro, en una base el salario 
de un taxista podría ser de 2 mil 
500 pesos, pero las penalizaciones 
son fuertes, y el sindicato y la ad-
ministración están concentrados 
en establecer los anexos necesarios 
al Convenio Colectivo de Trabajo”, 
puntualizó.

“Lamentablemente, afirmó, con 
el parque del que dispone Cubataxi 
no se puede sostener el más adecua-
do Coeficiente de Disponibilidad 
Técnica. Son carros de tercera mano 
y se rompen mucho.

“En todo este engranaje es im-
prescindible solucionar las quejas  
de los taxistas —tanto estatales 
como no estatales— en La Habana 
Vieja. Ellos protestan por la canti-
dad de piqueras que se han cerrado, 
de las prohibiciones de estaciona-
miento para recoger clientes y otras 
tensiones a que se ven obligados por 
los agentes de tránsito”. 

Aunque la directiva de Cu-
bataxi refirió encomiásticamente 
la buena situación de talleres y 
almacenes, el disgusto mayor de 
los choferes es el alto gasto en la 
búsqueda de piezas, gomas y otros 
insumos indispensables. “No nos 
obligan a hacer esas compras, pero 
si no las hacemos no podemos salir 
a trabajar”, señalan. 

El esfuerzo gubernamental ha 
sido grande en aras de mejorar un 
servicio que muy difícilmente pue-
da llegar a feliz término sin la solu-
ción previa del sistema de transpor-
tación pública de la ciudad.

Pero el abarrotamiento en las 
paradas de ómnibus en horario ma-
tutino y otros momentos pico, así 
como las lamentaciones y criterios 
de la población demuestran que las 
disposiciones puestas en práctica 
en los últimos años no han tenido 
—por el momento— la repercusión 
esperada.

Con el taxi a cuestas
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| Tellería Alfaro

El sector del transporte influye en gran 
parte de la vida económica  y social del 
país. El movimiento de pasajeros, la 
carga y descarga de buques y el acarreo 
de mercancías son algunos ejemplos del 
desempeño cotidiano de quienes  inte-
gran las filas del Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Transporte y Puertos 
(SNTTP), cuya Primera Conferencia 
acontecerá del 30 de noviembre al 1º de 
diciembre, en La Habana.

Fermín Umpierre Iraola, secre-
tario general de esa organización, 
precisó que  “desarrollaremos nues-
tro  evento en mejores circunstan-
cias,   dadas por un contexto en el 
cual el país ha desplegado esfuer-
zos en la adquisición de medios de 
transporte de carga  por camiones  y 
para pasajeros por ómnibus, lo cual 
sin duda  beneficia  las condiciones 
de vida y de trabajo. 

“Con el Ministerio del Transporte 
(MITRANS)  se estudian alternativas 
en materia del transporte público  a 
través de  piqueras con los carros pri-
vados, principalmente en la capital 
del país, así como el establecimiento 
de taxis ruteros con un precio  prede-
terminado por tramos”. 

Umpierre se refirió asimismo a 
la política de talleres que proyecta 
el MITRANS en todas sus Organi-
zaciones Superiores de Dirección 
Empresarial con el fin de concen-
trar los recursos y proporcionar un 
mejor servicio en especialidades 
como chapistería, reparación gene-
ral y mantenimiento.

Acerca de  los temas más debati-
dos en las conferencias municipales y 
provinciales, puntualizó que uno de 
las inquietudes importantes expre-
sadas durante el proceso previo a la 
Conferencia  es la relacionada con los 
salarios, fundamentalmente en lo re-
ferido a la Resolución No. 6, la cual en 
algunos lugares ha sido mal aplicada, 
mientras en otros ha dado buenos re-
sultados.

También sobresalieron otros 
como la solicitud de la venta de com-
bustible y accesorios a precios dife-
renciados para los transportistas no 
estatales a través del Estado. 

Junto con las direcciones admi-
nistrativas ya hemos dado informa-
ción sobre  diversos temas con el fin 
de que los trabajadores conozcan  el  
estado de las inversiones, por ejem-
plo, y “nos hemos propuesto llegar a 
la Conferencia con respuestas a un 
grupo de planteamientos puntuales y 
que en su mayoría tengan solución”, 
afirmó.

El funcionamiento sindical con-
tinúa siendo objeto de atención. Um-
pierre  significó  la prioridad   que  
reviste  la política de cuadros, en 
particular la selección de estos des-
de la  base, “no para cubrir plazas, 
sino  a partir de que sean los más 
capaces y atraerlos para que se in-
corporen al trabajo profesional”.

No menos importante —dijo— 
es lograr que nuestros trabajadores 
sientan la necesidad de estar afi-
liados, y reconoció que no es ho-
mogénea en todas las provincias la 
atención a los no estatales por parte 
de las direcciones provinciales de 

transporte. “En algunos casos el 
sindicato de conjunto con la admi-
nistración han logrado atenderlos, 
lo cual  ha repercutido en una buena 
afiliación”. 

Umpierre recordó que reciente-
mente se hizo un análisis en dife-
rentes terminales de ómnibus ur-
banos de la capital cuyos choferes 
plantearon los problemas objetivos 
que afrontan. 

“El mejor espacio  que tenemos 
—subrayó— es la asamblea de afi-
liados y el matutino  para  reconocer  
los esfuerzos en el  cumplimiento 
del  deber  y criticar a aquel  que  no  
ofrezca  un servicio de calidad”. 

Explicó que hoy  se preparan  
las condiciones  a fin de garantizar  
la logística con los aseguramientos 
indispensables en los talleres, so-
bre todo en la rama ferroviaria, que 
permita realizar los mantenimien-
tos en tiempo,  sin violar lo estable-
cido,  tanto a los equipos como a los 
elementos de infraestructura.

Como organización sindical —ma-
nifestó—  hemos estado abogando 
porque  todos los  que  intervienen  en  
la cadena  puerto-transporte-econo-
mía  interna  funcionen  las  24 horas.  
“Estamos obligados —recalcó— a lo-
grar una rotación eficiente de los ca-
miones, casillas ferroviarias, patanas,  
silo cemento y carros cisterna para 
combustibles y que esos medios no se 
utilicen como almacenes.

“Una de las   insatisfacciones  
nuestras está en la disponibilidad de 
coches ferroviarios y en la estabilidad 
de la transportación aérea,  que no 
solo afecta a  la población sino tam-
bién a quienes prestan ese  servicio.  
En la rama marítimo-portuaria,  si 
bien se han  hecho algunas  inversio-
nes, todavía resultan insuficientes. 

“No podemos decir  —resaltó—  
que llegamos a la Conferencia Nacio-
nal con todos los problemas resueltos;  
sin embargo  será un escenario donde 
los delegados proyectarán la búsque-
da de soluciones  y  le propondrán a la 
administración  ideas para apoyarla 
con vistas a ese fin”.

Vía libre al debate y a la 
búsqueda de soluciones

El secretario general del SNTTP  significó  la 
prioridad  que  reviste  la política de cuadros, en 
particular la selección de estos desde la  base, 
“no para cubrir plazas, sino  a partir de que 
sean los más capaces y atraerlos para que se 
incorporen al trabajo profesional”. 
| foto: Agustín Borrego Torres

Develan busto de 
Venustiano Carranza 

| Jorge Rivas Rodríguez

Un busto del eminente 
político y militar mexica-
no Venustiano Carranza 
Garza (Cuatro Ciénegas, 
Coahuila, 1859-Tlaxca-
lantongo, Puebla, 1920), 
presidente constitucional 
del hermano país azte-
ca entre 1917 y 1920, fue 
recientemente develado 
en los jardines de la resi-
dencia del embajador de 
los Estados Unidos Mexi-
canos en La Habana por 
su autor, el reconocido 
artífice Ernesto Milanés 
Ruiz (Santiago de Cuba, 
1967).

Durante la ceremo-
nia, en conmemoración del cente-
nario del Congreso Constituyente 
de la República Federativa Mexi-
cana, fue oficialmente inaugurada 
la escultura en bronce, a tamaño 
original. Junto al creador se en-
contraban presentes el excelen-
tísimo embajador de esa nación 
Enrique Martínez y Martínez 
(Saltillo, Coahuila de Zaragoza, 
1976), connotada figura de la po-
lítica en esa nación, militante del 
Partido Revolucionario Institucio-
nal, quien fuera diputado local del 
Congreso del Estado de Coahuila 
entre 2009 y 2011, el cual hizo un 
recuento histórico de aquel im-
portante acontecimiento que per-
mitió al pueblo azteca contar con 
la Carta Magna que aún rige en 
esa nación.

Al acto igualmente asistieron, 
Rodrigo Malmierca Díaz, minis-
tro cubano del Comercio Exterior 
y la Inversión Extranjera, y Euse-
bio Leal Spengler, Historiador de 
la Ciudad de La Habana, así como 
representantes del cuerpo diplo-
mático acreditado en Cuba, perso-
nalidades de la cultura nacional y 
ciudadados mexicanos residentes 
en nuestro país.

Carranza Garza participó en 
la segunda etapa de la Revolu-
ción Mexicana como Primer Jefe 
del Ejército Constitucionalista. 
Bajo su mando fue derrocado el 
gobierno del general Victoriano 
Huerta y fue el encargado del Po-
der Ejecutivo. Fue electo, en dos 
ocasiones, presidente municipal 
de Cuatro Ciénegas, diputado al 
Congreso de Coahuila y diputado 
y senador al Congreso de la Unión. 
En 1908 ocupó la gubernatura de 
Coahuila. Fue asesinado el 21 de 
mayo de 1920 en Tlaxcalantongo. 
Sus restos descansaron duran-
te más de 20 años en el Panteón 
Civil de Dolores en la Ciudad de 
México, y en 1942 fueron deposi-
tados en el Monumento a la Revo-
lución, donde permanecen hasta 
la fecha.

El busto, realizado por Milanés 
en brevísimo tiempo, sobresale por 
la absoluta fidelidad al físico origi-
nal de Venustiano, de acuerdo con 
las fotografías que se conservan 
de la época en que vivió. La obra 
impacta por su impecable acaba-
do y por el tratamiento plástico de 

la imagen del legendario paladín 
mexicano.

Este artista ha realizado nume-
rosas esculturas sobre importantes 
figuras de la cultura y la política 
mexicanas, entre ellas las de Emilia-
no Zapata, Francisco Pancho Villa, 
Mario Moreno, Cantinflas, Juan Ga-
briel y Chespirito, creador y prota-
gonista de la popular serie cómica de 
la televisión El Chavo del Ocho. Su 
iconografía tridimensional, fundida 
en bronce, incluye asimismo bustos y 
estatuas de celebridades ya desapa-
recidas de otras regiones del mundo, 
y de Cuba,  como la del famoso mú-
sico director de Los Van Van, Juan 
Formell, de cuerpo entero. 

Admirado en esa nación por 
su obra en escultura y pintura, así 
como por sus originalísimos hu-
midores, Milanés ha recibido allí 
numerosos reconocimientos, entre 
ellos el título de Doctor Honoris 
Causa conferido por la Universi-
dad Instituto Americano Cultural 
de México, y miembro de la Legión 
de Honor Nacional de México, 
además de plasmar sus huellas en 
la Galería Plaza de las Estrellas, 
en el Distrito Federal, construida 
en 1982.

En la foto, de izquierda a derecha Enrique Martínez, embajador 
de México en Cuba, Ernesto Milanés y Eusebio Leal.

En la base del busto se lee la siguiente 
inscripción: “Venustiano Carranza”. Obra 
donada por el excelentísimo señor embajador de 
México en Cuba Enrique Martínez y Martínez, y 
el escultor Ernesto Milanés Ruiz. Año 2017. 
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De América a China, largo camino
Cuando usted lea este comentario 
Cuba ya habrá disputado su segundo 
juego en el clasificatorio de las Améri-
cas para la Copa del Mundo de Balon-
cesto 2019, con sede en China.

Este domingo, nuestra selección 
rivalizaba con Puerto Rico en su pri-
mera aparición como local en la Ciu-
dad Deportiva. Antes, había caído 66-
72 contra México.

Trabajadores le propone acercarse 
a los rivales de la Mayor de las Anti-
llas en el Grupo C, donde se competirá 
por el sistema de todos contra todos 
con choques de visitante y local frente 
a cada conjunto.

Estados Unidos
Los norteños son los grandes can-
didatos para revalidar el título que 
poseen desde el 2010. A partir de 
las Olimpiadas de Beijing, también  
mantienen la hegemonía en citas es-
tivales. Para las eliminatorias forma-
ron una plantilla con casi todos sus 

efectivos de la liga de desarrollo NBA 
G League.

México
Su tercer lugar en la Copa Fiba Améri-
cas del 2017 avala el buen momento del 
equipo que intentará llegar a China y 
superar la ronda de octavos de final al-
canzada en la Copa del Mundo del 2014.

Con suma de experiencia y juven-
tud (28 años de promedio), tendrán 
entre sus objetivos ganar por prime-
ra vez a Estados Unidos, plantel que 
los ha vencido en los ocho duelos entre 
ellos en competencias Fiba.

Puerto Rico
Los boricuas son los más altos en esta-
tura de la llave, 200 cm de promedio, y 
tienen una generación que logró el título 
en el Centrobasket 2016. Si consiguen su 
boleto al torneo planetario, en la mira 
estará superar la fase de grupos de la 
que no pudieron avanzar en la pasada 
edición. | Roberto M. López de Vivigo

Andreu, gladiador 
dorado en Polonia

Reineris Andreu (57 kg) 
conquistó este fin de se-
mana el primer oro de 
Cuba en el Campeonato 
Mundial de Lucha, cate-
goría sub-23, con sede en 
la ciudad polaca de Byd-
goszcz.

De manera invicta 
(cinco triunfos), el an-
tillano derrotó 6-1 en 
la discusión del título al 
búlgaro Mikyay Salim. 
Su combate más cerra-
do lo solventó 5-4 en 
semifinales, contra Par-
viz Ibrahimov, de Azer-
baiyán.

Andreu continúa co-
sechando buenos resulta-
dos en el 2017, pues antes 
había conseguido un bron-
ce en el panamericano 

de la disciplina, división
sénior.

El medallero para la 
Mayor de las Antillas suma 
además en esta lid el tercer 
lugar de Yudaris Sánchez 
en los 69 kg, quien también 
ha tenido un año lleno de 

éxitos, pues terminó pla-
teada en el certamen uni-
versal juvenil.

Este lunes cerrarán las 
cortinas del evento y por 
Cuba competirá Cristian 
Solenzal en los 65 kg. | Ro-
berto M. López de Vivigo

El legado de Fidel
en la patria de Torrijos
Panamá.— El ejemplo 
personal de Fidel y su 
pensamiento están ín-
timamente ligados a 
sectores obreros, pro-
fesionales e intelectua-
les de Panamá, donde 
se estudian sus ideas y 
admiran la obra reali-
zada por Cuba bajo su 
liderazgo.

La semana que con-
cluyó fue de recordación 
para esos agradecidos 
panameños. Muchos re-
conocen que sanaron 
sus enfermedades o las 
de familiares gracias 
al sistema de salud cu-
bano, y otros ostentan 
títulos universitarios o 
técnicos por becas otor-
gadas en la isla.

En este contexto, 
obreros aglutinados 
en el Sindicato Úni-
co de Trabajadores de 
la Construcción y Si-
milares (Suntracs), y 
en su brazo político el 
Frente Amplio por la 
Democracia (FAD), rei-
teraron su compromiso 

con el ideario fidelista 
e invitaron a su sede a 
Ulises Guilarte De Na-
cimiento, quien se en-
contraba en esta ciudad 
invitado a las sesiones 
del XIX Congreso de 
la Central Nacional de 
Trabajadores.

La grandeza de Fi-
del Castro Ruz en sus 
roles de estadista, líder 
mundial, revolucionario 
y soldado de las ideas la 
enalteció el secretario 
general de la Central de 
Trabajadores de Cuba 
(CTC), quien recordó la 
importancia que siem-
pre concedió a la clase 
obrera como creadora de 
riquezas.

El también miem-
bro del Buró Político del 
Partido destacó el vín-
culo directo del Coman-
dante en Jefe con el pue-
blo, en el cual siempre 
confió y halló disímiles 
valores: solidaridad, al-
truismo, igualdad y li-
bertad, incluidos en su 
concepto de Revolución.

Fidel —dijo— fue el 
revolucionario latinoa-
mericano que mejor in-
terpretó el pensamien-
to del Héroe Nacional 
de Cuba José Martí so-
bre el peligro que sig-
nifica el imperialismo 
estadounidense para 
los pueblos de Nuestra 
América. La vigencia 
de sus ideas están en 
los problemas que hoy 
enfrentan los obreros 
en muchas partes del 
mundo: desempleo, re-
formas laborales, re-
cortes presupuestarios, 
bajos salarios, migra-
ción forzada y falta de 
garantías sociales, en-
tre otros.

Guilarte De Naci-
miento también parti-
cipó en el acto de recor-
dación al Comandante 
en Jefe organizado por 
la embajada cubana 
en la nación centro-
americana. | Osvaldo 
Rodríguez Martínez, 
corresponsal de Prensa 
Latina en Panamá

| foto: Prensa Latina

Adiós el invicto 
ante Venezuela

La selección cubana de béisbol cayó en 
su tercera presentación del premundial 
sub-23 por la vía de la lechada, al ce-
der 2-0 ante Venezuela, en partido ce-
lebrado en el estadio Rico Cedeño, de 
Panamá, donde otra vez se evidenció el 
mal de los últimos equipos nacionales: 
producir carreras.

El duelo entre los derechos César 
Yañez, por los morochos, y Yousimar 
Cousín, por los antillanos, compla-
ció al más exigente especialista, pues 
llenaron de ceros la pizarra hasta el 
séptimo episodio, cuando los únicos 
invictos del Grupo B marcaron las dos 
anotaciones del encuentro.

Un hit de Luis Monasterio decre-
tó la salida del box de Cousín (exhibió 
rectas de 96 millas y ponchó a siete, 
con solo tres sencillos permitidos) y 
en su auxilio Raidel Martínez no pudo 
impedir el doble de Ricardo Marca-
no que remolcó la primera ni el fly de 

sacrificio de Enderson González para 
impulsar la segunda.

Como buenos guerreros, los mu-
chachos de Ariel Pestano pelearon por 
el empate en el octavo, pero un out en 
home a Yorbert Sánchez —excelente 
tiro del jardinero central— y un pon-
che del tercer madero, Norel Gonzá-
lez, con dos hombres en circulación 
enfrió la única amenaza seria de Cuba 
en las nueve entradas.

Si bien es cierto que las victorias 
iniciales 16-1 sobre Argentina y 2-0 
ante Brasil permiten todavía pensar 
en avanzar cómodamente entre los 
tres primeros a la siguiente ronda, 
nuestro conjunto está obligado a de-
rrotar a Colombia o Puerto Rico (sus 
próximos rivales) para asegurar el 
boleto. Hay que recordar que en esa 
próxima fase es que se entregarán 
los cuatro cupos al mundial del 2018.
| Joel García 

Honduras en elecciones generales
Los hondureños acudieron a las
urnas para elegir al nuevo presi-
dente, tres vicepresidentes, 128 di-
putados al Parlamento nacional y 
20 al Centroamericano, además de 
298 alcaldías para el período 2018-
2022. Estaban  convocados más de
6 millones de electores. Alrededor 
de 30 mil uniformados custodiaron 
el proceso.

Nueve candidatos de 10 par-
tidos políticos participaron en la 
contienda por la alta magistratu-
ra, pero solo tres eran favoritos: el 

mandatario Juan Orlando Hernán-
dez (Partido Nacional); Luis Zelaya 
(Partido Liberal); y Salvador Nas-
ralla (Alianza de Oposición), coor-
dinada por el expresidente Manuel 
Zelaya.

Al cierre de esta edición, el Tri-
bunal Supremo Electoral no había 
emitido resultados.

Hernández aspiró a un nuevo 
mandato, pese a las críticas de la 
oposición, que considera su postula-
ción como inconstitucional. | RI con 
información de PL/Telesur
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(Viene de la primera)

Falleció...
Fue uno de los fundadores del Movi-
miento 26 de Julio y formó parte de 
la Dirección que el compañero Fi-
del Castro dejó constituida en Cuba. 
Participó en el levantamiento del 30 
de noviembre de 1956 en Santiago de 
Cuba. Trabajó muy cerca de Frank 
País en la organización del Movimien-
to 26 de Julio en el llano y en el apoyo 
a la Sierra Maestra. En 1957 fue de-
tenido y sancionado a varios años de 
prisión. Cuando era conducido a los 
tribunales por otras acusaciones se 
fugó y se reincorporó a la lucha clan-
destina.  Llegó a ser el Coordinador 
Nacional del Movimiento 26 de Julio 
y participó en distintas reuniones en 
la Sierra Maestra. En 1958 fue arres-
tado y encarcelado hasta la caída de 
la tiranía.

Tras el triunfo del primero de 
enero de 1959 desempeñó impor-
tantes responsabilidades políticas y 
gubernamentales. Integró la Direc-
ción Nacional de las Organizaciones 
Revolucionarias Integradas (ORI) y 
del Partido Unido de la Revolución 
Socialista de Cuba, así como el Co-
mité Central del Partido Comunista 
de Cuba desde su constitución en oc-
tubre de 1965 hasta su fallecimiento. 
Fue secretario de Organización del 
Comité Central, primer secretario 
del Comité Provincial del Partido 
en la antigua provincia de Oriente 
y miembro del Buró Político desde 
1965 hasta 1991. 

Como ministro de Educación, 
primero nombrado por la Revolución, 
realizó una valiosa labor, en la que se 
destacó su papel durante la Campa-
ña de Alfabetización. Designado en 
1976 como ministro del recién funda-
do Ministerio de Cultura, responsa-
bilidad que desempeñó durante más 
de 20 años, le correspondió un lugar 
significativo en la materialización de 
la política cultural de la Revolución 
diseñada por Fidel. Fue miembro del 
Consejo de Estado desde 1976 hasta 
el 2008 y diputado a la Asamblea Na-
cional del Poder Popular desde que 
esta se constituyó en 1976 hasta su 
muerte.

Como director de la Oficina del 
Programa Martiano y presidente de 
la Sociedad Cultural José Martí des-
de 1997, se dedicó con devoción a la 
difusión de la vida y obra de Martí 
en Cuba y en el extranjero.  En el año 
2010 recibió la Orden José Martí, la 
más alta condecoración que otorga la 
República de Cuba. Fue distinguido 
como Doctor Honoris Causa por nu-
merosas universidades cubanas y ex-
tranjeras. 

Su extensa obra intelectual, de 
honda raíz martiana y fidelista, 
tiene un lugar destacado entre lo 
mejor del pensamiento revolucio-
nario cubano.

Hart sobresalió por su sencillez, por 
su lealtad absoluta a Fidel y Raúl, su 
defensa permanente de la unidad entre 
los revolucionarios y su consagración, 
hasta su último aliento, a las tareas que 
la Revolución le encomendó.

Su cadáver fue expuesto en el 
Centro de Estudios Martianos, en 
Calzada y 4, en el Vedado, desde las 
nueve de la noche de este domingo, y 
será velado hasta las diez de la ma-
ñana de hoy. Posteriormente, por de-
cisión familiar, será cremado.

| Nubia Piqueras Grosso, 
 corresponsal de Prensa Latina 
 en Panamá

En el contexto del XIX Congreso 
de la Central Nacional de Traba-
jadores de Panamá, Prensa Lati-
na conversó en exclusiva con el 
secretario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC), 
Ulises Guilarte De Nacimiento, 
quien fue uno de los invitados es-
peciales.

El dirigente sindical se mostró 
categórico al afirmar que el mayor 
desafío de los trabajadores de la re-
gión es contrarrestar el avance y los 
impactos de la ofensiva neoliberal, 
responsables de las olas de privati-
zación impuestas por las grandes 
transnacionales con sus políticas.

En tal sentido, criticó la refor-
ma laboral que aplica el presidente 
Michel Temer, en Brasil, la cual no 
reconoce los convenios colectivos 
de los sindicatos y deja a la libre 
empresa la negociación individual, 
que “es como clavarle un cuchillo 
en la espalda al sindicato”, estrate-
gia que también instauró el manda-
tario francés Emmanuel Macron.

“Esa ofensiva trata de desna-
turalizar y deslegitimar el papel 
de los sindicatos, además de desa-
rrollar una política encaminada a 
eliminar las conquistas en el cam-
po de las prestaciones sociales de 
los trabajadores. Por ello, debemos 
prepararnos para enfrentarlas y 
derrotarlas”, afirmó Guilarte De 
Nacimiento.

¿Cómo revertir esta situación?
“En primer lugar, con una uni-

dad monolítica que genere una ca-
pacidad de movilización mayor, ase-
gure fortaleza en el enfrentamiento 
a esas políticas; pero también, evi-
tando el excesivo fraccionamiento 
de los movimientos sindicales re-
gionales, nacionales e internacio-
nales, pues ello no es expresión de 
democracia y pluripartidismo, sino 
parte del accionar imperialista: di-
vide y vencerás.

“La unidad que promulgaron 
Fidel, Chávez, Martí y los próce-
res de nuestra América como arma 
necesaria, es imprescindible para 
avanzar en la lucha”.

El movimiento sindical tie-
ne que participar en la creación y 
construcción de consensos, a partir 
de la capacidad innovadora y de un 
discurso más creativo que legitime 
el verdadero papel de los sindicatos 
en la defensa de los derechos de los 
trabajadores.

“Todo ello nos tiene que conmi-
nar a darnos cuenta de lo necesario 
el concepto de Fidel sobre la uni-
dad en el marco de las diferencias, 
como un arma que nos da fuerzas 
ante el empuje del imperialismo y 
la aplicación de sus políticas neoli-
berales”, dijo.

Sin embargo, para el dirigente 
sindical hay otro concepto que en 
los tiempos actuales debemos en-
salzar: la solidaridad, centrada en 
compartir lo que tenemos y no en 
dar lo que sobra. Expresó que los 

eventos meteorológicos de los últi-
mos tiempos acaecidos en la región 
son el ejemplo más palpable de lo 
imprescindible que resulta la inte-
gración para que la solidaridad lle-
gue a todos.

“Unidad, solidaridad y proce-
sos integracionistas en el ámbito 
del movimiento sindical interna-
cional deben llevarnos a reflexio-
nar. Eso fue lo que sucedió en el 
Congreso de los trabajadores pa-
nameños”, donde también se de-
lineó una plataforma de acciones 
para renovar fuerzas y luchas, 
“conscientes del papel de los sin-
dicatos y de los obreros en la co-
rrelación de fuerzas del escenario 
contemporáneo internacional”, 
subrayó.

Al indagar sobre la importan-
cia que le concede a encuentros de 
este tipo, Guilarte De Nacimiento 
aseveró que los foros de reflexión 
de cualquiera de las organizaciones 
del movimiento sindical interna-
cional clasista y unitario son un es-
pacio para dar una mirada crítica 
y retrospectiva de lo que podemos 
hacer en un contexto geopolítico 
mundial, donde la ofensiva del ca-
pital neoliberal impacta de mane-
ra directa en el mundo del trabajo 
con una expresión marcada en la 
pérdida de las llamadas conquistas 
sociales.

Recordó que el movimiento 
sindical de América Latina y el 
Caribe deberá dirigir su mirada 
a lo que falló para que el impe-
rialismo haya tenido éxito en el 
desmontaje de los procesos inte-
gracionistas y progresistas de la 
región, como ejemplos mencionó 
la destitución parlamentaria de 
la presidenta Dilma Rousseff, en 
Brasil, electa por 350 millones 
de habitantes; y el hecho de que 
el movimiento sindical argentino 
no alcanzara la fuerza necesa-
ria para evitar el liderazgo de un 
neoliberal clásico como Mauricio 

Macri, quien tras asumir el poder 
expulsó a más de 150 mil emplea-
dos públicos.

¿Prioridades del movimiento 
obrero cubano?

“La principal de todas es llevar 
a vías de hecho la implementación 
de los lineamientos, la conceptua-
lización y el modelo de desarrollo 
económico y social que aprobó en 
el 2016 el VII Congreso del Parti-
do Comunista de Cuba, porque en 
ellos está la plataforma programá-
tica para la conducción del país en 
un contexto de transformaciones 
en el escenario laboral”, explicó el 
secretario general de la CTC.

En ese panorama ilustró cómo 
el 29 % de la población económi-
camente activa, labora hoy bajo 
formas de gestión no estatal “si-
tuación que ha impuesto un desa-
fío en el reconocimiento, lideraz-
go y la capacidad organizativa”.

Reconoció los avances en la 
transformación de la entrega de la 
tierra, aunque todavía existen más 
de 800 mil hectáreas ociosas o explo-
tadas deficientemente, y en la nueva 
ley de inversión extranjera, “donde 
debemos velar desde el sindicato por 
el cumplimiento de las normativas 
jurídicas legales”, acotó. 

“Además se moderniza la po-
lítica tributaria e impositiva, que 
desde el movimiento sindical ve-
lamos porque se respeten los dere-
chos de los trabajadores”, relató el 
dirigente obrero, para quien la ba-
talla más dura es el incremento del 
salario según el principio de dis-
tribución socialista: “de que cada 
cual a partir de sus resultados con-
cretos pueda recibir el salario que 
le permita satisfacer sus necesida-
des y las de la familia”. 

Sobre el tema aseguró que ac-
tualmente hay un debate impor-
tante en la sociedad para encontrar 
las vías que permitan incrementar 
gradualmente el ingreso de los tra-
bajadores.

Ofensiva neoliberal amenaza 
a la clase obrera


